
По словам главы России, дан-
ные криминалистической 
и других экспертиз, а также 
оперативная информация го-
ворят о том, что взрыв, устро-
енный 8 октября на Крымском 
мосту, — это террористиче-
ский акт. Теракт, направлен-
ный на разрушение граждан-
ской, критически важной ин-
фраструктуры России.
— Очевидно, что заказчики, 
организаторы, исполнители 
теракта — это украинские 
спецслужбы. Киевский режим 
уже давно использует терро-
ристические методы. Это 
убийства общественных дея-
телей, журналистов, ученых, 
причем как на Украине, так 
и в России. Это террористиче-
ские обстрелы городов Дон-
басса, которые длятся уже бо-
лее восьми лет. Это и акты 
атомного терроризма, имею 
в виду ракетно-артиллерий-
ские удары по Запорожской 
АЭС, — рассказал Владимир 
Путин. — Спецслужбы Украи-
ны осуществили уже три тер-
рористических акта в отноше-
нии Курской АЭС России, не-
однократно подрывая линии 
высокого класса напряжения 
электростанции. 
Президент напомнил, что 
в результате третьего подоб-
ного теракта было поврежде-
но сразу три линии напряже-
ния. Однако ущерб был в крат-
чайшие сроки ликвидирован. 
— Совершен и целый ряд дру-
гих терактов и попыток по-
добных преступлений в отно-
шении объектов электроэнер-

гетики и газотранспортной 
инфраструктуры нашей стра-
ны, включая попытку подры-
ва на одном из участков газо-
транспортной системы «Ту-

рецкий поток», — добавил 
президент России. 
Владимир Путин также отме-
тил, что все это доказано объ-
ективными данными, в том 

числе и показаниями самих 
задержанных исполнителей 
этих терактов.
— Как известно, представи-
телей России не допускают 

к расследованию 
причин взрывов 
и уничтожения 
меж дународных 
газотранспортных 
систем, проходя-
щих по дну Балтий-
ского моря. Но 
всем нам хорошо 
известен конечный 
бенефициар этого 
преступления, — 
сообщил Путин. — 
Таким образом, ки-
евский режим сво-

ими действиями фактически 
поставил себя на одну доску 
с международными террори-
стическими формирования-
ми, с самыми одиозными груп-

пировками. Оставлять без от-
вета преступления подобного 
рода уже просто невозможно.
По словам Владимира Путина, 
ответные меры были приме-
нены по предложению Мини-
стерства обороны и по плану 
Генерального штаба России. 
— Был нанесен массирован-
ный удар высокоточным ору-
жием большой дальности воз-
душного, морского и наземно-
го базирования по объектам 
энергетики, военного управ-
ления и связи Украины, — до-
бавил Путин. — В случае про-
должения попыток проведе-
ния на нашей территории те-
рактов ответы со стороны 
России будут жесткими и по 
своим масштабам будут соот-
ветствовать уровню угроз, соз-
даваемых Российской Федера-
ции. Ни у кого не должно быть 
никаких в этом сомнений.

После заседания Совета безо-
пасности о новом этапе спец-
операции заявил глава Коми-
тета Совета Федерации РФ по 
обороне и безопасности Вик-
тор Бондарев.
— Несомненно, с сегодняшне-
го дня Россия приступила 
к новому этапу специальной 
военной операции, — сооб-
щил Бондарев. — Удары ВС РФ 
по энергетической инфра-
структуре Украины — след-
ствие террористического акта 
ВСУ на Крымском мосту. 
Он добавил, что нанесение 
массированных высокоточ-
ных ударов по важной инфра-
структуре противника уско-
рит окончание спецоперации.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера президент 
России Влади-
мир Путин про-
вел оперативное 
совещание 
с постоянными 
членами Совета 
безопасности. 
На нем обсудили 
ответные меры 
на угрозы со сто-
роны ВСУ. 

Участники фестиваля увидят 
редкие фото столичной фауны 
В третье издание Красной 
книги Москвы вошли 
573 редких вида животных, 
обитающих в столице. 
Об этом вчера сообщил руко-
водитель городского Депар-
тамента природопользования 
и охраны окружа-
ющей среды Ан-
тон Кульбачев-
ский (на фото).

Москва может по-
хвастаться бога-
тым животным ми-
ром. На террито-
рии мегаполиса 
обитают лоси, лисы, куницы, 
горностаи, совы, сапсаны 
и другие звери и птицы. Мно-
гие из них находятся под осо-
бой охраной. И это дает пози-
тивные результаты.
— За последние восемь лет 
105 видов, занесенных в Крас-
ную книгу Москвы, увеличи-

ли свою численность, — рас-
сказал Антон Кульбачевский.
Сотрудники департамента не 
просто следят за биоразно-
образием природных терри-
торий столицы, а регулярно 
выпускают на волю диких жи-

вотных, которых 
выходили в Цен-
тре реабилитации. 
Так, недавно в ор-
нитологическом 
заказнике ТиНАО 
новый дом обрели 
30 птиц. 
На международ-
ном фестивале ди-

кой природы «Золотая черепа-
ха», который стартует 15 октя-
бря, отдельно будут представ-
лены фотографии столичной 
фауны. Уникальные снимки 
сделаны в лесопарках города.
— Еще в прошлом году со-
вместно с оргкомитетом фе-
стиваля мы запустили онлайн-

выставку фотографий, — до-
бавил Кульбачевский. — Это 
такая виртуальная энцикло-
педия, на страницах которой 
можно не только увидеть ди-
кую природу, но и послушать 
аудиорассказы о фотоработах, 
узнать увлекательные факты 
из жизни животных.
В этом году в рамках образо-
вательной программы «Золо-
той черепахи» впервые будут 
организованы экскурсии по 
выставке фотографий дикой 
природы, которые сделали по-
бедители международного 
конкурса для школьников. 
В основном это ребята из 
учебных учреждений с эколо-
гическим уклоном. Также 
всех желающих ждут познава-
тельные лекции от ведущих 
биологов и зоологов. Фести-
валь продлится по 20 ноября.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Подготовка бойцов 
идет полным ходом

Агрессия НАТО 
затрагивает соседей

Добровольцы и резервисты, 
призванные в рамках частич-
ной мобилизации из всех ре-
гионов России, продолжают 
проходить подготовку 
в учебных центрах ДНР 
и ЛНР.

В непосредственной близости 
к месту проведения СВО им 
предстоит пройти подготовку. 
По словам военного эксперта 
Александра Артамонова, для 
размещения всех мобилизо-
ванных и присоединившихся 
к ним 70 тысяч добровольцев 
сейчас вполне хватает учеб-
ных городков и стрельбищ. 
При этом никакого недостат-
ка в боеприпасах, ни в полях 
для стрельбищ, ни в чем-либо 
еще не наблюдается. Алек-
сандр Артамонов объяснил, 
что нет проблем и с обмунди-
рованием, так как жалоб от 
бойцов не поступало.

— Одна же из основных задач, 
которую предстоит выпол-
нять добровольцам и резерви-
стам на данном этапе, с точ-
ки зрения боевой работы по 
слаженности, прохождению 
стрельб — приведение ору-
жия к точному бою, — объяс-
нил Александр Артамонов. — 
Тем более что многие люди 
закончили нести военную 
службу лет 20–30 назад. От-
мечается и улучшенная под-
готовка людей, например, 
из кавказских республик, 
там много инструкторов по 
стрельбе с боевым опытом. 
В целом страна вполне втяну-
лась в режим частичной моби-
лизации. И 300 тысячами мы 
сейчас ограничимся.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@vm.ru

Вчера президент Белоруссии 
Александр Лукашенко сооб-
щил о развертывании со-
вместно с Россией регио-
нальной группировки войск. 

Распоряжение о создании 
оперативно-стратегического 
формирования вступило в си-
лу несколько дней назад. Об 
этом рассказал белорусский 
лидер на совещании по вопро-
сам безопасности. Сведения, 
которыми владеют его спец-
службы, указывают на воз-
можную угрозу со стороны 
Украины.
— По неофициальным кана-
лам нас предупредили о нане-
сении ударов по Беларуси 
с территории Украины. Как 
было заявлено: «Мы сделаем 
так, что это будет Крымский 
мост — 2». До меня была не-
медленно доведена эта ин-
формация, — сообщил Алек-
сандр Лукашенко. — Мой от-
вет был прост: «Доведите пре-
зиденту Украины и другим 
умалишенным, если там они 
еще есть, что Крымский мост 
им покажется цветочками, ес-
ли только они прикоснутся 
своими грязными руками 
хоть к одному метру нашей 
территории».
Президент Белоруссии уточ-
нил, что при необходимости 
будет задействована группи-
ровка Союзного государства, 
в основу которой войдут ар-
мия и Вооруженные силы ре-
спублики.
Инициатива Лукашенко обо-
снованна, считает замести-
тель директора Института 
стран СНГ Владимир Жа-
рихин.
— Согласно договору между 
Россией и Республикой Бела-
русь от 8 декабря 1999 года, 
в случае, если одна из сторон 
оказывается в опасности, соз-
дается совместная группиров-
ка войск, — отмечает полито-
лог Жарихин. — Учитывая 
данные спецслужб, а также 
оценивая последние события, 
например взрыв на Крымском 
мосту, он четко понимает, что 
агрессия радикальных укра-
инских формирований может  
обратиться в их сторону. Бо-
лее того, страны Европейско-
го союза, как утверждают  по-
литические эксперты, счита-
ют, что военнослужащие Бе-
лоруссии могут принять 
участие в зоне проведения 
спецоперации.
Владимир Жарихин отметил, 
что на данный момент нельзя 
сказать, сколько времени уй-

дет на формирование регио-
нальной группировки войск, 
так как неизвестно, какое чис-
ло солдат в него войдет. Ди-
ректор Института региональ-
ных проблем Дмитрий Журав-
лев считает, что численность 
будет небольшой.
— Если мы говорим, что осно-
ву оперативно-стратегиче-
ского формирования составят 
военнослужащие Республики 
Беларусь, то численность ее 
армии — это около 65 тысяч 
человек, — говорит он.
Со стороны Белоруссии ос-
новное ядро военнослужащих 
составят солдаты контракт-
ной службы и офицеры, у ко-
торых есть боевой опыт.
— Уверен, что в плане форми-
рования региональной груп-
пировки войск будет проведе-
на успешная административ-
ная работа, чтобы исключить 
все возможные пробелы 
в юридическом плане, — гово-
рит Дмитрий Журавлев. — Бу-
дет ли в Белоруссии объявлена 
мобилизация, сказать сложно. 
Но, по моему мнению, это ма-
ловероятно. Поскольку в этом 
случае он сформировал груп-
пировку войск с большим чис-
лом военнослужащих, а зна-
чит, привлекать российских 
солдат было бы лишним.
Хотя, отмечает спикер, у бело-
русской армии нет ряда си-
стем современного вооруже-
ния. В этом плане Россия бу-
дет полезна.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Новоспасский мост, построенный в 1937 году, оборудуют системами обеспечения 
транспортной безопасности. Новое оборудование будет состоять в том числе из систем 
и средств наблюдения, видеозаписи, оповещения, сигнализации.
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ВРЕМЕННЫЕ ПУНКТЫ 
МОБИЛИЗАЦИИ ➔ СТР. 4

безопасность 

Ответ на угрозы будет жестким 
Президент России Владимир Путин: Киевский режим стоит в одном 
ряду с международными террористическими организациями

день мэра

Сергей Собянин осмотрел ход 
работ по реконструкции корпусов 
многопрофильного центра 
паллиативной помощи ➔ СТР. 2

мой район

Новая хоккейная коробка 
и гигантские «классики». Юным 
жителям района Северный теперь 
некогда сидеть дома ➔ СТР. 3

экономика

Что нужно знать начинающим 
инвесторам и в какие активы 
вкладываться, выяснил наш 
корреспондент ➔ СТР. 7

Вооруженные 
силы РФ начали 
новый этап 
проведения 
спецоперации 

Вчера 12:51 Президент России Владимир Путин во время совещания с постоянными членами Совета безопасности РФ. Глава государства провел встречу в режиме 
видеоконференции

Помимо этого, Владимир 
Путин провел встречу
с главой Следственного 
комитета Александром 
Бастрыкиным. Она была 
посвящена расследова-
нию подрыва Крымского 
моста. По словам Бастры-
кина, произошедшее 
классифицируется как те-
ракт. И с помощью опера-
тивных действий сотруд-
ников ФСБ удалось уста-
новить подозреваемых 
из числа тех, кто мог гото-
вить теракт. Глава СК от-
метил, что подготовить 
взрыв помогали гражда-
не России и зарубежных 
государств.

справка

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Сохраняю надежду
— Я поддерживаю спец-
операцию, потому что 
слежу за историей Дон-
басса с 2014 года, — Антон 
Шагин (на фото) в беседе 
с обозревателем «ВМ» 
откровенно говорил о са-
мых острых и волнующих 
сегодня проблемах. Многогранный актер, 
сыграв ший Мэлса в «Стилягах», Верховен-
ского в «Бесах» и множество других раз-
ноплановых ролей на сцене и на экране, 
с самого начала открыто озвучивал свою 
патриотическую позицию и, делом под-
тверждая слова, ездил с выступлениями 

в зону боевых действий 
в ЛНР и ДНР. ➔ СТР. 5

Ежедневный деловой выпуск

По данным Министерства 
обороны Белоруссии, вой-
ска республики разделе-
ны на два географических 
направления — Запад 
и Северо-Запад — со шта-
бами в Гродно и Борисове. 
В состав сухопутных войск 
входят четыре механизи-
рованные бригады. Воен-
но-воздушные силы со-
стоят из истребительных, 
штурмовых и военно-
транспортных авиацион-
ных полков. Они разме-
щаются на отдельных 
авиационных базах. 
В составе войск ВВС и ПВО 
две бригады, на вооруже-
нии которых находятся 
комплексы ПВО С-300ПС, 
один на комплексах «Бук» 
и «Тор-М2Е».

кстати

ОТВЕТНЫЕ УДАРЫ 
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В этом году в Москве бы-
ли открыты Дом сестрин-
ского ухода «Люблино» 
на 86 коек по адресу: 
ул. Шкулева, 4, и Дом се-
стринского ухода «Коло-
менское» мощностью 
113 коек по адресу: 
ул. Академика Миллион-
щикова, 1, стр. 2. Таким 
образом, в Москве будет 
развернуто порядка 
300 коек сестринского 
ухода для тяжелых мало-
мобильных пациентов.

кстати

Правительство Москвы уде-
ляет особое внимание разви-
тию паллиативной помощи. 
Для улучшения качества жиз-
ни горожан с онкологически-
ми заболеваниями была на-
чата реконструкция новых 
корпусов Московского мно-
гопрофильного центра пал-
лиативной помощи. Сейчас 
она уже в завершающей ста-
дии. После того как ремонт-
ные работы закончат, там от-
кроют Дом сестринского ухо-
да «Даниловский».
— Мы продолжаем рекон-
струкцию корпусов Дома се-
стринского ухода и создание 
системы современной палли-
ативной помощи в Москве. На 
сегодняшний день 11 корпу-
сов уже работает по высоким 
современным стандартам, все 
они с хорошим оснащением, 
оборудованием, мебелью. По 
сути дела, нам осталось завер-
шить всего один корпус для 
того, чтобы вся система была 
современной, — рассказал 
Сергей Собянин.
По словам главы города, Дом 
сестринского ухода «Данилов-
ский» будет обслуживать жи-
телей шести районов Москвы 
силами выездных бригад 
и в стационарном режиме. 

— Созданы все современные 
условия. С февраля начнется 
прием пациентов, сейчас за-
вершаются работы — идет пу-
сконаладка, дооборудование, 
дооснащение центра, — рас-
сказал мэр Москвы.
Помогать людям, нуждаю-
щимся в долговременном ухо-
де, будут 192 человека: пять 
врачей, 146 сотрудников из 
числа среднего и младшего 
медицинского персонала 
и 41 — из числа прочего пер-
сонала.
Директор Московского мно-
гопрофильного центра пал-
лиативной помощи Анна Фе-
дермессер также отметила, 
что в общей сложности но-

вый корпус после реконструк-
ции сможет принять 84 паци-
ента. 
— Они для людей с самыми 
разными диагнозами, у кото-
рых может быть впереди еще 
длинная жизнь, но в этой жиз-
ни им будет требоваться каж-
дый день, 24 часа в сутки, тру-
доемкий сестринский уход, — 
пояснила она.
Важно, что при реконструк-
ции здесь постарались сде-
лать не обычное медицинское 
учреждение, а уютное про-
странство с условиями про-
живания, максимально при-
ближенными к домашним. 
— Комфортные палаты рас-
считаны на одного-двух чело-

век и оборудованы отдельным 
санузлом, телевизором, холо-
дильником, шкафом и другой 
необходимой мебелью, — 
уточнили в пресс-службе сто-
личной мэрии. 
Кроме того, для пациентов 
предусмотрены современные 
кровати с антипролежневы-
ми матрасами и электропри-
водом. 
— Даже слабые люди смогут 
самостоятельно изменять по-
ложение в вертикальной и го-
ризонтальной плоскостях, — 
добавили в мэрии. 
Дарить радость, привносить 
ощущение душевного покоя 
и комфорта в жизнь пациента 
и его близких будут координа-

торы и волонтеры благотво-
рительного фонда помощи 
хосписам «Вера», которые ор-
ганизуют для пациентов не-
медицинскую помощь — про-
гулки, пикники, чтение книг, 
культурные мероприятия. 
Помимо стационара, зарабо-
тает и выездная служба. 
— Это система, которая об-
служивает гораздо большее 
количество людей, чем ста-
ционар. В Москве сейчас 
540 паллиативных коек, будет 
640. Под опекой на сегодняш-
ний день у нас находятся 
13 тысяч человек, — подчер-
кнула Федермессер.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Скоро откроем 
дом сестринского ухода 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ход работ по ре-
конструкции 
корпусов Мо-
сковского мно-
гопрофильного 
центра паллиа-
тивной помощи, 
где откроется 
Дом сестринско-
го ухода «Дани-
ловский». 

день мэра

Вчера 13:15 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) во время осмотра будущего Дома сестринского ухода «Даниловский» общается с директором Московского 
многопрофильного центра паллиативной помощи Анной Федермессер, заммэра Москвы по вопросам социального развития Анастасией Раковой, заммэра Москвы 
по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петром Бирюковым и пресс-секретарем мэра Москвы, руководителем пресс-службы мэра 
и правительства Москвы Гульнарой Пеньковой (слева направо)

Нужно сохранить 
память о подвиге 
Сегодня, в День Московского 
народного ополчения 
1941 года, председатель 
Мосгордумы Алексей Ша-
пошников (на фото) расска-
зал «ВМ» о мероприятиях, 
приуроченных к памятной 
дате, и об успехах патриоти-
ческой программы, посвя-
щенной ополчению. 

Алексей Валерьевич, 11 октя-
бря — это памятная дата, вне-
сенная в официальный кален-
дарь. Что произошло в этот 
день? 
11 октября мы во второй раз 
отмечаем памятную дату го-
рода Москвы — День Москов-
ского народного ополчения 
1941 года. Год назад столич-
ный парламент принял соот-
ветствующий закон. Приня-
тие закона об установлении 
памятной даты города Мо-
сквы стало еще одной страни-
цей в нашей патриотической 
программе «Памяти Москов-
ского народного ополчения».
Дата была выбрана неслу-
чайно — именно 11 октября 
1941 года была предпринята 
попытка прорыва из вяземско-
го котла. Осенью 1941 года ди-
визии ополчения героически 
сражались в Битве за Москву 
и обеспечили прорыв совет-
ских войск из Вяземского 
окружения у села Богородиц-
кое. День прорыва — 11 октя-
бря 1941 года — стал симво-
лом подвига ополченцев.
Какие мероприятия приуроче-
ны к памятной дате? 
При поддержке Совета Феде-
рации и региональных орга-
нов власти мы продолжаем 
развивать активное взаимо-
действие с молодыми парла-
ментариями. В прошлом году 
мы приступили к реализации 
межрегионального проекта 
«Время помнить» и в этом году 
даем ему новый импульс в рам-
ках концепции «Ополченцы 
регионов России». Сегодня 
в рамках данной работы мы 
проводим в Вязьме Первый 
межрегиональный 
форум молодых 
парламентариев 
по вопросам сохра-
нения памяти о на-
родном ополчении 
Великой Отече-
ственной войны. 
В рамках форума 
молодые парла-
ментарии — поряд-
ка 25 человек — по-
знакомятся с опы-
том Москвы и Смо-
ленской области по 
увековечению памяти опол-
ченцев и в рамках свободной 
дискуссии обсудят наиболее 
значимые вопросы патриоти-
ческого воспитания и музей-
ной педагогики. 
Одно из центральных меро-
приятий для Москвы на 11 ок-
тября — мемориально-патро-
натная акция с участием депу-
татов. Подобную акцию мы 
уже проводили в этом году 
в июле — в связи с 81-й годов-
щиной формирования диви-
зий ополчения. В этот раз ак-
ция охватит большинство па-
мятников и мемориальных 
досок, установленных в сто-
лице в честь ополчения.
Каковы основные достижения 
программы «Памяти Москов-
ского народного ополчения» 
за семь лет? 
За эти годы нам удалось про-
вести множество тематиче-
ских мероприятий, которые 
получают широкую поддерж-
ку среди москвичей. В Москве 
установлены памятники 6-й, 
18-й, 21-й дивизиям ополче-
ния, памятник четырем диви-
зиям «осенней» волны форми-
рования, а также памятник 
«Плечом к плечу» 13-й Росто-
кинской дивизии. 
Увидели свет семь книг из се-
рии «Они отстояли Москву» 
о Московском народном опол-
чении и обороне Москвы 
1941 года. Колонна Москов-
ского народного ополчения 
принимает участие в акции 
«Бессмертный полк». 
За эти годы мы провели две 
научно-практические конфе-
ренции «Московское народ-
ное ополчение 1941 года. 
История. Подвиг. Память». 
Также мы обеспечили под-
держку развития школьных 
музеев, провели тематиче-
ские конференции и конкурс 
среди школьных музеев. 
1 апреля прошлого года на 
Большой кольцевой линии 

метро открылась станция 
«Народное Ополчение». На-
звание и оформление новой 
станции стали данью ува-
жения героям 1612, 1812 
и 1941 годов. В прошлом году 
были организованы экскурси-
онные поездки «Дорогами па-
мяти Московского народного 
ополчения» для ветеранских 
организаций, родственни-
ков ополченцев, студентов 
и школьных музеев.
Хотелось бы отдельно побла-
годарить мэра и правитель-
ство Москвы, сообщество по-
томков ополченцев, ветеран-
ские, образовательные и об-
щественные организации, 
музеи, принимающие уча-
стие в организации меропри-
ятий, за ту поддержку, кото-

рую они оказывают програм-
ме «Памяти Московского на-
родного ополчения». 
Каковы ближайшие планы 
в рамках программы? 
21 октября 2022 года плани-
руется проведение Третьей 
научно-практической конфе-
ренции. В конце октября 
2022 года совместно с Музеем 
Победы запланирован старт 
всероссийского конкурса му-
зеев образовательных орга-
низаций по концепции «Опол-
ченцы регионов России». 
Предполагается, что в конкур-
се примут участие школьные 
музеи регионов России, жите-
ли которых в годы Великой 
Отечественной войны уходи-
ли в народное ополчение. 
Сообщество потомков опол-
ченцев активно занимается 
разработкой официального 
сайта об ополчении. Он дол-
жен стать центральным ин-
формационным ресурсом 
с наиболее полной и объек-
тивной информацией об 
ополчении. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Ведется 
разработка 
официального 
сайта о народном 
ополчении 

досье
Алексей Шапошников 
родился в Москве, окон-
чил юридический фа-
культет Московской го-
сударственной юри-
дической академии, 
а также Российскую ака-
демию государственной 
службы при президенте 
РФ по специальности 
«политология». Канди-
дат юридических наук, 
заслуженный юрист РФ. 
Был избрал председате-
лем Мосгордумы шесто-
го и седьмого (текуще-
го) созывов. 

Первый этап программы 
реновации продлится 
до 2024 года. В рамках 
первого этапа планиру-
ют начать расселение 
1087 домов. На данный 
момент выполнено уже 
40 процентов плана, на-
чато расселение 437 до-
мов, 165 домов первого 
этапа расселили полно-
стью, 52 дома уже де-
монтировали. С начала 
года перечень стартовых 
площадок, на которых 
возведут дома для рено-
вации, пополнился 
29 территориями. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Жителей старых пятиэтажек уже ждут 
новые благоустроенные квартиры
Вчера первая семья в Таган-
ском районе столицы пере-
ехала в новый дом по про-
грамме реновации. 

В Таганском районе програм-
ма реновации началась с дома 
на улице Мельникова. В трех 
новых корпусах квартиры по-
лучат жители пятиэтажек, 
расположенных на Нижего-
родской улице. 
Первой справить новоселье 
повезло Ирине Климовой, ее 
сыну Александру и маме Ва-
лентине. Мы встретились 
с ними во дворе их старого до-
ма как раз в тот момент, когда 
подъехала грузовая машина, 
чтобы помочь семье с переез-
дом. Легкие вещи они уже пе-
ренесли на новую квартиру, 
а с некоторой мебелью и бы-
товой техникой помогает 
префектура Центрального 
округа. 
— На самом деле не так уж 
много мы перевозим. Что-то 
оставляем на старой кварти-
ре, что-то выкинули, часть ве-
щей отвезли на дачу, — гово-
рит Ирина Климова. — Ника-
кого особого ремонта в ста-
рой квартире у нас нет, да и ни 
у кого в нашем доме нет. Ни-
кто не вкладывался в ремонт, 
мы думали, что нас переселят 
в дом на другой стороне ули-
цы еще во времена прошлой 
программы. 
Вместо старой «трешки» пло-
щадью 54 квадратных метра 
на третьем этаже пятиэтаж-
ки семья получила трехком-
натную квартиру площадью 
72 «квадрата» на тринадца-
том этаже. 
Новый дом на Мельникова, 
как и все дома для программы 
реновации, построен по инди-
видуальному проекту. Как 
только мы вместе с новосела-
ми зашли в их квартиру, Ири-

на Климова сразу же повела 
нас в свою комнату. Она ока-
залась самой светлой — в ком-
нате четыре окна. 
— Не все наши соседи оцени-
ли такое решение, — говорит 
Ирина. — Говорят, что некуда 
мебель поставить. А мне сразу 
очень понравилось, я уже 
и мебель модульную выбрала, 
скоро должны привезти. 
Новоселы уже подписали со-
гласие на новую квартиру, 
осталось только дождаться 
подготовки договора мены. 
После этого они станут полно-
правными хозяевами своего 
светлого «пентхауса». 
Всего в Центральном округе 
по программе реновации рас-
селят 110 домов, из них 26 — 
в Таганском районе. 
— Дом на улице Мельни-
кова — первый в Таганском 

районе. Здесь 378 квартир 
и есть подземный паркинг на 
136 машино-мест. Пересе-
ляться в него будут пять до-
мов, из 280 семей 207 уже под-
писали согласие на новые 
квартиры, 28 семей подписа-
ли договоры и заявки на пере-
езд, — рассказал начальник 
управления реновации пре-
фектуры Центрального окру-
га Александр Грудев. 
Всю необходимую информа-
цию по переезду жители мо-
гут получить в инфоцентре, 
который традиционно рабо-
тает на первом этаже нового 
дома по принципу «одного ок-
на». Специалисты инфоцен-
тра помогут оформить все до-
кументы и окажут всю необ-
ходимую помощь. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 12:24 Ирина Климова стала первым новоселом в доме на улице Мельникова — 
новостройке в Таганском районе, возведенной по программе реновации 

Проект фасадов главного 
корпуса института утвержден 

Вырос объем платежей налога 
на профессиональный доход

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) сообщила, 
что в столице отреставриру-
ют главный корпус Горного 
института Национального 
исследовательского техно-
логического университета 
(НИТУ) «МИСиС». 

Это здание, уточ-
нила она, является 
памятником архи-
тектуры начала 
XIX века и имеет 
статус объекта 
культурного насле-
дия регионального 
значения. 
— Ансамбль Горного институ-
та играет важную роль в архи-
тектурном облике района 
Якиманка. Уже почти 200 лет 
в нем работают образователь-
ные учреждения. В 1941 году 

здесь формировалась 1-я Мо-
сковская дивизия народного 
ополчения, — рассказала На-
талья Сергунина. — По реше-
нию мэра Москвы выделен 
грант на реставрацию главно-
го корпуса. 
Заместитель мэра добавила, 

что специалисты 
Мосгорнаследия 
уже одобрили про-
ект восстановле-
ния фасадов.
— В ближайшее 
время будет согла-
сована документа-
ция по интерье-
рам, — сказала На-

талья Сергунина. 
Стоит отметить, что город ре-
гулярно выделяет гранты 
и субсидии на реставрацию 
исторических зданий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Самозанятые москвичи с ян-
варя по август перечислили 
в бюджет города 4,6 милли-
арда рублей по налогу 
на профессиональный доход. 
Это в 1,6 раза больше, 
чем за аналогичный период 
2021 года.

Столичные власти объясняют 
высокий темп роста налого-
вых платежей востребованно-
стью особых условий для само-
занятых. Это подтверждает 
и количество людей, работаю-
щих на себя. Сегодня статус 
самозанятых оформили свыше 
1,1 млн москвичей. С конца 
прошлого года эта цифра вы-
росла на 27,7 процента.
— Специальный налоговый 
режим для самозанятых в сто-
лице ввели в 2019 году, — на-

помнила руководитель Депар-
тамента финансов Москвы 
Елена Зяббарова. — Всего 
с 2019 по 2021 год объем по-
ступлений по налогу на про-
фессиональный доход вырос 
почти в десять раз.
Налоговая ставка для самоза-
нятых, в зависимости от ис-
точника дохода, составляет 
4–6 процента. Все платежи 
происходят автоматически, 
нужно только зарегистриро-
ваться в специальном прило-
жении. В Москве основные 
суммы налога на профессио-
нальный доход поступают от 
людей, которые занимаются 
пассажирскими перевозками, 
репетиторством или сдают 
в аренду квартиры.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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история
Патриотическая про-
грамма «Памяти Мо-
сковского народного 
ополчения» реализуется 
в столице с 2015 года 
по инициативе депута-
тов Московской город-
ской думы и при под-
держке мэра и прави-
тельства Москвы. Цель 
данной программы — 
координация работы 
по увековечению памяти 
бойцов Московского на-
родного ополчения в пе-
риод Великой Отече-
ственной войны.
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Разметку для любимой детской 
игры нанесли на асфальт

В этом году в районе Север-
ный прошло масштабное бла-
гоустройство. Власти отре-
монтировали несколько кило-
метров дорожного полотна, 
привели в порядок детские 
и спортивные площадки, вы-
садили деревья и кустарники. 
Один из объектов благоу-
стройства стал 9-й микрорай-
он. По словам заместителя 
главы управы по вопросам 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, благоустройства 
и строительства Евгения Лой-
ко, был выполнен большой 
объем работ. 
— Мы реконструировали до-
рожно-тропиночную сеть 
площадью порядка четырех 
тысяч квадратных метров, 
сделали также спортивную 
площадку, построили новую 
хоккейную коробку, которая 
будет эксплуатироваться как 
в летний период, так и в зим-
ний — мы зальем там ка-
ток, — рассказал он. 
Между домами по адресу: 
Дмитровское шоссе, 165, пре-
образилась и детская площад-
ка. Кроме того, появилась зо-
на для занятий спортом с тре-
нажерами. 
— Здесь же находится один из 
корпусов школы № 2044, по-
этому мы решили также на 
асфальте воссоздать всеми 
любимую в детстве игру 

в «классики», — добавил Ев-
гений Лойко. 
Дизайн разметки разрабаты-
вали профессиональные спе-
циалисты вместе с управой 
Северного района. 
— Мы решили сделать «клас-
сики» интересными и необыч-
ными, чтобы детям они точно 
понравились, — отметил зам-
главы управы. — Покрытие 
разметки специальное очень 
стойкое, так что продержать-
ся должно долго. 
Евений Лойко признался, что 
он с коллегами предполагал 
интерес к «классикам», но 
чтобы они были настолько по-
пулярны — точно не ожидал 
никто. 

— Мы очень рады, что наша 
идея понравилась маленьким 
жителям района. Уже посту-
пают запросы в управу на соз-
дание такой игры и в других 
дворах. Обязательно будем 
в следующем году все реали-
зовывать, — поделился он. 
В том, что «классики» понра-
вились детям, нет никаких со-
мнений. Они в них постоянно 
играют — и утром по дороге 
в школу, и после уроков. 
— Мой внук учится в первом 
классе школы № 2044, так вот 
после занятий попрыгать на 
этой полосе препятствий — 
его любимое развлечение, — 
рассказала москвичка Надеж-
да Тарасова. — И я очень рада, 

что внук с удовольствием про-
водит время на свежем возду-
хе, общается с друзьями. Это 
еще и неплохая физическая 
нагрузка.
Действительно, чтобы пройти 
полосу препятствий, нужно 
приложить немало усилий, 
ведь классики состоят из раз-
ных уровней сложности — 
придется и покрутиться, 
и пробежать, и пройти «змей-
ку», и попетлять.
— Мне очень нравится новая 
игра, которую сделали во дво-
ре, — поделился первокласс-
ник Богдан Тарасов. — Каж-
дый день после школы мы 
с друзьями тут играем. Клас-
сики очень интересные.  

По словам мальчика, в сосед-
нем дворе тоже была разметка 
на асфальте.
— Но она скучная, обычная, 
просто квадратики с цифрами 
от одного до десяти, — поде-
лился он. 
Его друг Тимофей Карманов  
тоже теперь после школы не 
спешит домой. 
— Нам еще и детскую площад-
ку сделали крутую, там игра-
ем тоже, — сказал он. — А зи-
мой тут, говорят, зальют ка-
ток, я как раз научился в про-
шлом году кататься. Будем 
с друзьями соревноваться, кто 
быстрее. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Посетители ресторана увидят 
интерьеры старого особняка

Выставка открывает секреты 
русской парфюмерии 

В Тверском районе отрестав-
рировали главный дом го-
родской усадьбы XIX века. 
Это один из немногих сохра-
нившихся в Москве памятни-
ков деревянного зодчества.

Усадьба находится на Долго-
руковской улице. До рестав-
рации состояние особняка 
было аварийным. Специали-
стам пришлось заменить и ча-
стично дополнить повреж-
денные элементы деревянно-

го сруба. Затем реставраторы 
по технологии XIX века обши-
ли дом досками, утепленными 
юртовым войлоком.
— Специалисты проделали 
огромную работу: сделали вы-
чинку и укрепили кирпичную 
кладку фундамента, отрестав-
рировали в подвале сводчатые 
перекрытия Монье, — расска-
зал руководитель Департамен-
та культурного наследия Мо-
сквы Алексей Емельянов. — 
Особого внимания потребо-
вал лепной декор на фасадах 
и в интерьерах здания.
По сохранившимся фрагмен-
там мастера воссоздали эле-
менты богатой отделки особ-
няка. Также в здании устано-
вили аутентичные оконные 
рамы, наличники и двери. 
Воссоздали чердачную лест-
ницу, которая ведет в светел-
ку. Восстановили крышу 
с печными дымниками.
Отреставрировали и часть 
ограды, которая выходит 
на Долгоруковскую улицу. Та-
ким образом, памятнику пол-
ностью вернули внешний 
и внутренний исторический 
облик. Заглянуть в него смогут 
все желающие: в особняке от-
кроют ресторан с террасой.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера в музее-усадьбе «Лю-
блино» коллекционер Ирина 
Воробьева провела экскур-
сию по выставке «Три века 
русской парфюмерии». «ВМ» 
вдохнула ароматы давно 
ушедших времен.

Экспозиция посвящена исто-
рии русского парфюмерного 
искусства — от царской Рос-
сии до его становления и раз-
вития в СССР. Когда подхо-
дишь к витринам с уникальны-
ми матовыми флаконами 
и этикетками, то видишь, что 
на них не просто названия ду-
хов, а миниатюрные картины 
в стиле модерн. А еще по всем 
залам разлит легкий аромат, 
который нигде больше не ус-
лышишь.
— Я двадцать лет собираю все, 
что связано с российской пар-
фюмерией. И мне хотелось по-
делиться с москвичами этими 
предметами. У многих пред-
ставление, что все, что связано 
с ароматами, — это Франция. 
А ведь и у нас были потрясаю-
щие мастера, которые создава-
ли неповторимые композиции 
и эскизы флаконов на уровне 
произведений искусства. 
И в советский период это про-
должалось, — рассказала кол-
лекционер Ирина Воробьева. 

В старинной усадьбе впервые 
выставлены парфюмерный 
набор товарищества «Брокар 
и К°», вызвавший фурор при 
продаже на открытии магази-
на на Ильинке, флакон из-под 
духов «Шапка Мономаха», вы-
пущенных в честь 300-летия 
Дома Романовых. На выставке 
также есть зал, где можно уви-
деть парфюмерию советского 
времени — «Красная Москва», 
«Малахитовая шкатулка», да-
же духи с автографом Валенти-
ны Терешковой. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

В 9-м микрорай-
оне района Се-
верный для де-
тей на асфальте 
нарисовали 
30-метровую 
игру «классики». 
Вчера замглавы 
управы Евгений 
Лойко рассказал 
«ВМ» об этом 
проекте. 

городская среда 

Вчера 13:41 Первоклассники Тимофей Карманов, Салмон Нуриддинов и Богдан Тарасов (справа налево) играют в «классики» во дворе между домами по адресу: 
Дмитровское шоссе, 165, в районе Северный

Благоустроенные набережные прудов 
стали любимым местом отдыха жителей 
В районе Коньково местные 
власти преобразили не-
сколько общественных про-
странств общей площадью 
25 гектаров. Вчера «ВМ» от-
правилась туда и узнала мне-
ние местных жителей о про-
изошедших в районе изме-
нениях. 

Благоустройство прошло 
в границах сразу нескольких 
главных улиц Конькова: 
Островитянова, Профсоюзной 
и Введенского. Специалисты 
полностью обновили дорож-
но-тропиночную сеть в жилых 
кварталах района, а также   
между станциями метро 
«Коньково» и «Беляево». Кро-
ме того, теперь жители 24 дво-
ров могут комфортно прове-
сти время у дома — отдохнуть 
на лавочке, отправиться вме-
сте с ребенком на современ-
ную детскую площадку или 
приобщиться к здоровому об-
разу жизни на специализиро-
ванных тренажерах. 
Однако самые главные изме-
нения произошли рядом 
с Большим и Малым Коньков-
скими прудами — там благо-
устроили набережную, уста-
новили большие качели и но-

вые игровые комплексы,  сде-
лали большую спортивную 
зону.  
По словам местной жительни-
цы Татьяны Кревс, обновлен-
ная зона отдыха очень нравит-
ся ее маленькому сыну Арте-
му — ребенок любит скаты-
ваться с крутой детской горки 
и порой забегает на спортив-
ную площадку с тренажерами 
для скалолазания.

— Все выглядит очень краси-
во и привлекает внимание из-
далека. Самое главное, что 
теперь здесь можно провести 
время с пользой, а не просто 
прогуляться вокруг прудов, 
как это было раньше, — рас-
сказывает Татьяна.
А москвичка Анна Ваганова 
очень любит качаться на боль-
ших качелях вместе с сыном 
Матвеем. Женщине нравится, 

что не нужно выбираться 
в центр, чтобы весело инте-
ресно провести свой семей-
ный досуг.
— В выходные здесь очень 
много народу — приезжают 
даже из других районов! Лю-
бим еще кормить уток в пруду, 
сын всегда радуется этому, — 
добавила она.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

РЕГИНА ЗАХАРОВА
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА КОНЬКОВО

За последние десять лет спе-
циалисты благоустроили
в районе свыше 254 дворов, 
полностью обновили многие 
общественные простран-
ства — в том числе детские 
площадки и спортивные зоны.
В рамках благоустройства зо-
ны между станциями метро 
«Коньково» и «Беляево» 
мы уделили внимание не толь-
ко инфраструктуре, но и безо-
пасности и озеленению — 
установили 700 новых опор 
освещения, высадили почти 
44 тысячи кустарников по все-
му периметру территории.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем новую постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Почему дети в районе Северный весело прыгают по пути в школу или детский сад, что появится в Отрадном на месте двух 
промышленных зон, какие старинные ароматы можно услышать на выставке в Люблине — об этом наши корреспонденты рассказывают в своих материалах. 

Филиал центра социального 
обслуживания отремонтируют

Инвестор передаст 
школу городу

НОВОСПАССКИЙ 
МОСТ 
В ТАГАНСКОМ 
РАЙОНЕ 
ОБОРУДУЮТ  
СИСТЕМАМИ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
ТРАНСПОРТНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 

80
МЕТРОВ ДЛИНА 
СКАМЕЙКИ 
В ПАРКЕ 
ПОКРОВСКОЕ
СТРЕШНЕВО

У смотровой площадки 
поставили арт-объект

Обитатели фермы 
ждут гостинцы

Москомэкспертиза согласовала проект капитального ре-
монта филиала «Рязанский» центра социального обслужи-
вания «Кузьминки». Здание построили на улице Зелено-
дольской в 1954 году. Ремонт пройдет на первых двух эта-
жах. Строители заменят двери, обновят откосы, козырьки 
и пандусы. После ремонта в здании появятся актовый 
и спортивный залы, творческие студии, гостиная и другие 
пространства, где посетители центра соцобслуживания 
смогут проводить совместные мероприятия. Все помеще-
ния будут доступны для маломобильных москвичей.

В следующем году в районе Покровское-
Стрешнево откроют школу с расширен-
ной спортивной и ИТ-инфраструктурой. 
Инвестор строит здание на Волоколам-
ском шоссе. После ввода в эксплуатацию 
его передадут городу. Новая школа рас-
считана на 1100 учеников. Во дворе есть 
футбольное поле с искусственным газо-
ном, баскетбольная и волейбольная пло-
щадки, столы для настольного тенниса.

В сквере на Белозерской улице в районе 
Бибирево установили скульптурную 
композицию «Первое свидание»: моло-
дой человек протягивает розу девушке, 
которая читает книгу, сидя на скамейке. 
Романтичный арт-объект появился 
у смотровой площадки на высоком бере-
гу реки Самотеки. В рамках благоуст-
ройства сквера также обновили детские 
и спортивные площадки.

До конца недели «Городская ферма» 
на ВДНХ принимает от посетителей 
тыквы для животных. Участники ак-
ции получат 50-процентную скидку 
на входной билет. Также можно при-
нести в подарок игрушки для енотов. 
Смышленые животные с удоволь-
ствием играют с мячами, гантелями 
и «решают» головоломки, которые 
можно найти в зоомагазине.

Комплекс городского хозяйства завершает благоустройство территорий 
у станций «Варшавская» и «Каховская» Большой кольцевой линии метро.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вместо промзоны появится 
образовательный комплекс 

Сотрудники парка 
проводят реновацию растений 

В Отрадном реорганизуют 
три участка бывших промзон 
площадью более 44 гекта-
ров. Об этом вчера сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений Вла-
димир Ефимов (на фото).

По его словам, ком-
плексному разви-
тию в Отрадном 
подлежат два участ-
ка в бывшей пром-
зоне Алтуфьевское 
шоссе и один — 
в бывшей промзоне 
Владыкино. 
— Сейчас эти территории ис-
пользуются неэффективно: 
их занимают склады, сто-
янки и автосервисы. В преоб-
разование участков будет 
вложено 98 миллиардов руб-
лей. В результате там по-
явятся новые предприятия 
и общественно-деловые по-
стройки, где смогут работать 
примерно 16,5 тысячи чело-
век. Ежегодный бюджетный 
эффект для города от реорга-

низации этих территорий 
превысит шесть миллиар-
дов рублей в текущих це-
нах, — рассказал Владимир 
Ефимов.
Всего же на участках бывших 
промзон в районе Отрадное 
будет построено свыше 
1,1 миллиона квадратных ме-

тров недвижимо-
сти. Уточняется, 
что современные 
высокотехноло-
гичные производ-
ства займут около 
430 тысяч квадрат-
ных метров, а об-
щественно-дело-
вые постройки — 

порядка 437 тысяч квадрат-
ных метров. На первом 
участке бывшей промзоны 
Алтуфьевское шоссе появится 
образовательный комплекс 
площадью свыше 15 тысяч 
квадратных метров, а на вто-
ром участке — физкультурно-
оздоровительный комплекс 
площадью шесть тысяч ква-
дратных метров.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Зеленый фонд Бабушкинско-
го парка постоянно пополня-
ется новыми растениями, 
в том числе и по программе 
«Экореновация». Вчера 
«ВМ» об этом рассказал ди-
ректор парка Игорь Бускин. 

Несколько дней назад специ-
алисты высадили на террито-
рии Бабушкинского парка не-
сколько новых видов тюльпа-
нов и нарциссов. Цветы будут 
радовать посетителей уже 
следующей весной. Впрочем, 
зеленый фонд парка попол-
нился не только привычными 
глазу москвичей растениями. 
Среди «новичков» — шипов-
ник и маньчжурский орех.
— Наш парк постоянно разви-
вается, мы привозим и выса-
живаем новые виды цветов, 
кустарников, деревьев. Это не 
только благоприятно повлия-
ет на экологическую обстанов-
ку в нашем мегаполисе, но 
и вызывает непосредственный 
интерес людей к зеленым зо-

нам города. Многие сюда при-
ходят специально полюбо-
ваться необычными растения-
ми, которые нам удалось вы-
растить, — отметил Игорь 
Бускин.
Также, по словам директора 
парка, в него регулярно при-
возят растения, которые рань-
ше находились рядом с дома-
ми, входящими в программу 
реновации. Это помогает сбе-
речь их. Так, совсем недавно 
в Бабушкинском парке выса-
дили спирею, чубушник, иву 
пурпурную, хосту и другие 
растения.
— Мы называем эту програм-
му «Экореновацией». С про-
шлого года благодаря ей в Ба-
бушкинский парк переехало 
500 растений. Многие мест-
ные жители даже навещают их 
и радуются, что они в полном 
порядке. Уверен, что число та-
ких «переселенцев» будет 
только расти, — добавляет он.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 11:07 Татьяна и Артем Кревс на новой детской 
площадке рядом с Малым Коньковским прудом

АНАСТАСИЯ САДИЛОВА
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МУЗЕЯЗАПОВЕДНИКА 
КУЗЬМИНКИЛЮБЛИНО

Экспозиция уникальна тем, 
чтовключает в себя редчайшие 
и бесценные экспонаты из част-
ных коллекций, многие из ко-
торых ранее никогда не выстав-
лялись. Некоторые из этих 
предметов сохранились 
в единственном экземпляре. 
Главная цель проекта — по-
знакомить широкую ауди торию 
с уникальными и знаменитыми 
произведениями русской пар-
фюмерной школы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история
В пожаре 1812 года рай-
он Долгоруковской ули-
цы сильно пострадал, 
но главный дом усадьбы 
уцелел. В 1821 году име-
ние перешло во владе-
ние статского советника 
Андрея Петрово-Соло-
вово. По его прошению 
на месте старой застрой-
ки возвели новый дере-
вянный дом с подвалом. 
В дальнейшем владель-
цы усадьбы менялись 
несколько раз. Среди 
них был и коллежский 
асессор Марк Шиллер.

В районе Северный скоро 
построят фармацевтиче-
ский технопарк с распре-
делительным центром об-
щей площадью 109 тысяч 
квадратных метров. 
Он расположится на тер-
ритории площадью 
14,4 гектара. Застройщик 
планирует инвестировать 
в проект 13 миллиардов 
рублей. Будущий ком-
плекс позволит своевре-
менно поставлять лекар-
ства в больницы и аптеки. 
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Временные пункты мобили-
зации в столице продолжают 
принимать москвичей. Сюда 
приходят не только те, кто по-
лучил повестку, но и добро-
вольцы, желающие участво-
вать в спецоперации на Укра-
ине. Вчера жители города 
рассказали «ВМ» о необходи-
мости проявить верность Ро-
дине и готовность защитить 
свою страну и семью. 

Война никогда не обходится 
без добровольцев. Так пове-
лось, что всегда найдутся те, 
кто считает своим долгом по-
могать силам добра. К приме-
ру, только за первую неделю 
после объявления мобилиза-
ции на призывные пункты 
прибыли около 70 тысяч до-
бровольцев. И число их с каж-
дым днем растет. Среди таких 
россиян уже несколько тысяч 
москвичей. 
— Пришел в военкомат сам, не 
дожидаясь, пока пришлют по-
вестку, — говорит житель сто-
лицы Сергей Александров 
(на фото 1). — Хочу служить. 
Это моя личная позиция. Про-
сто хочу помочь нашим пар-
ням очистить землю от на-
цистской нечисти. А что каса-
ется подготовки, то в свое вре-
мя прошел срочную службу.  
Фраза «пришел сам, хочу по-
мочь» — главный аргумент до-
бровольцев. А еще есть слово 
«патриотизм», которое добро-
вольцы практически не произ-
носят. Но их желание служить 
диктуется в первую очередь 
именно этим понятием. Его за 
последние тридцать лет русо-
фобы и потенциальные про-
тивники на Западе всеми сила-
ми стремились уничтожить из 
сознания россиян. Но, судя по 
боевому настрою ребят на мо-
билизационном пункте, недо-
брожелатели очень сильно 
просчитались. 
— Я родился на юго-западе Мо-
сквы, — рассказывает Роман 
Качинский (на фото 2). — Это 
мой город. Самый любимый. 
И это моя страна. Я тоже сам 
пришел на мобилизационный 
пункт. Настрой у меня очень 
позитивный. Мы не можем не 
победить в этом противостоя-
нии, потому что правда на на-
шей стороне. 
По мнению Качинского, каж-
дый мужчина, рожденный на 
своей земле и считающий себя 
сознательным гражданином, 
должен бороться с тем, что ме-
шает нашему государству про-

цветать, развиваться, а людям 
нашей великой державы — 
жить мирной и спокойной 
жизнью. Настоящий мужчи-
на — это тот, кто идет защи-
щать свою Родину, в первую 
очередь по велению сердца. 
И с этой мыслью согласны все, 
с кем удалось пообщаться на 
мобилизационном пункте 
корреспонденту «ВМ». 
— Я пришел в военкомат без 
повестки, потому что хочу по-
мочь своей Родине победить 
и стать еще сильнее. А еще 
нужно помочь нашим ребя-
там. Ситуация накалена, но 
я уверен, что победа будет за 
нами. Иначе нельзя. У меня за 
спиной не только мой родной 
город Москва, но и моя семья.

А семья у наших парней проч-
но ассоциируется с понятием 
«Родина». И в этом понятии не 
только что-то свойское, до-
машнее. Ведь в большой 
и дружной многонациональ-
ной семье народов не может 
быть чужих детей. Страна 
прежде всего сильна един-
ством всего народа. 
Но патриотические настрое-
ния не только у добровольцев. 
Среди тех, кто пришел сюда 
по повестке, тоже довольно 
боевой настрой.  
— Когда доставили повестку, 
пошел сразу же, не раздумы-
вая, — рассказывает москвич 
Александр Малахов. — А если 
бы ее не было, все равно бы 
пришел сюда — добровольцем. 
Враг должен знать, что дать 
отпор боевикам в нашей стра-
не готовы сотни тысяч муж-
чин — смелых и сильных. По 
всей России они приходят 
в военкоматы. Кто с повест-
кой, кто добровольно. У всех 
за плечами срочная, у мно-
гих — реальный боевой опыт. 
Стране они нужны. Мобили-
зация — это проверка на 
прочность. И, судя по всему, 
наши парни ее выдержали.
А сотрудники мобилизацион-
ных пунктов говорят, что до-
бровольцы будут обеспечены 
всем необходимым.
— Обмундирование предо-
ставлено нашим солдатам го-
родом. Они получат его непо-
средственно у себя в части. 
Здесь же выдается спецодеж-
да: носки, шапки, а также 
мешки, несессеры, аптеч-
ки, — отметили в мобилиза-
ционном пункте. 
На месте гражданам также по-
могают решать и все возника-
ющие вопросы, связанные 
с подвозом вещей, доставкой 
каких-то документов. 
Здесь же находятся предста-
вители территориального 
центра социального обслужи-
вания. 
Напомним, в столице времен-
ные пункты мобилизации от-
крыты на ВДНХ, в Музее Мо-
сквы, а также в Театре Романа 
Виктюка. Выбор этих мест для 
их размещения обусловлен 
наличием всех необходимых 
условий для удобного пребы-
вания мобилизованных и до-
бровольцев, а также хорошей 
транспортной доступностью 
с учетом близости к уже рабо-
тающим военкоматам. 
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
edit@vm.ru

Полицейские 
подарят
теплые вещи
В Управлении внутренних 
дел Центрального админи-
стративного округа Москвы 
объявили о запуске акции 
«Теплый оберег». Полицей-
ские собирают теплые вещи 
для участников специальной 
военной операции. 

С инициативой о проведении 
акции выступил заместитель 
председателя Общественного 
совета УВД по ЦАО Александр 
Давыдов. Он уже не раз ездил 
в ЛНР и ДНР с гуманитарной 
помощью. Там он узнал, что 
еще требуется нашим бойцам. 
На носу зима, и военным, 
в том числе мобилизованным 
гражданам, не помешают те-
плые вещи: носки и перчатки. 
К акции присоединилась пред-
седатель Совета ветеранов 
УВД по ЦАО Неля Нечаева.
— Я позвонила в другие вете-
ранские организации УВД. 
В каждой из них согласились 
поучаствовать, обещали, что 
прозвонят активных ветера-
нов, — сказала Нечаева. — 
И через пару дней все ста-
ли привозить необходимые 
 вещи. 
Одним из первых принес гу-
манитарную помощь ветеран 
МВД, полковник юстиции 
в отставке Георгий Козлов.
— Я за свои деньги купил но-
ски и перчатки, а еще заехал 
в Романовскую школу, с кото-
рой сотрудничаю, — ведь там 
работает отряд юных инспек-
торов движения, и учителя 
проводят большую патриоти-
ческую работу, — объяснил 
Козлов. — Ребята обещали на-
рисовать рисунки и написать 
письма солдатам. И попросили 
заехать через несколько дней. 
В кабинете Совета ветеранов 
УВД по ЦАО упаковали уже 
12 коробок с вещами. Скоро 
Александр Давыдов вновь от-
правится на Донбасс и доста-
вит гуманитарный груз воен-
нослужащим.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Солдаты прикрывают своих 
раненых товарищей

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спец-
операции на Украине.

Наладил связь
Майор Евгений Рытченко обе-
спечивал бесперебойной свя-
зью батальонно-тактическую 
группу. Во время выполнения 
боевой задачи его отделение 
попало под обстрелы врага. 
Рытченко приказал подчи-
ненным занять укрытие, а сам 
остался устанавливать ре-
транслятор, чтобы увеличить 
зону покрытия радиостанции 
для передачи данных удален-
ным подразделениям.

Разбил группу диверсантов
Младший сержант Александр 
Клованич в составе группы 

российских военнослужащих  
обеспечивал сохранность ко-
лонны батальонно-тактиче-
ской группы солдат. Во время 
марша он обнаружил украин-
ских националистов, готовя-
щих засаду. Младший сер-
жант во время боя прикрывал 
товарищей. Противник ранил 
Колованича, но тот оказал се-
бе первую помощь и не уходил 
с поле боя, пока диверсанты 
не были разбиты.

Спас сослуживцев
Рядовой Саид Магомедов до-
ставляет боеприпасы нашим 
военнослужащим на линию 

боевого соприкосновения. Во 
время одного из рейдов их ко-
лонна попала под обстрел. 
Магомедов вытащил товари-
щей из горящей машины, ко-
торая ехала впереди, и вывез 
их в безопасное место.

Выдавили националистов
Подполковник Станислав Се-
пеев — руководитель артил-
лерийских подразделений. 
Солдаты под его командова-
нием создали брешь в оборо-
не украинских национали-
стов и ликвидировали их.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Майор Евгений Рытченко (1) Младший сержант Александр 
Клованич (2) Рядовой Саид Магомедов (3) Подполковник 
Станислав Сепеев (4) 9 октября 09:46 Российские связисты 
развертывают технику на Херсонском направлении (5)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах 
и офицерах, проявляющих мужество и высокую боевую выучку во время специальной 
операции на Украине. Герои рубрики показывают всему миру, что традиции дивизий 
времен Великой Отечественной и в современной Российской армии чтятся свято. 
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Желание победить — главный 
аргумент добровольцев 

23 апреля 2022 года. Летчики и техники ВКС России желают «доброго» утра президенту Украины Владимиру Зеленскому. Надпись военные сделали на корпусе крылатой 
ракеты X-35 «Уран» нашего Су-34 (1) 6 октября 06:00 Штурмовики Су-25 ВКС России наносят удары по противнику в зоне проведения спецоперации (2)

Ответный удар 
по нацистскому режиму

Ракеты дальней авиации ВС 
РФ полетели в крупнейшие 
города: Киев, Харьков, 
Львов, Одессу, Кривой Рог. 
Они точечно выбили инфра-

структуру — связь, электри-
чество.
— Сегодня Российскими во-
оруженными силами нанесен 
массированный удар высоко-
точным оружием большой 
дальности по объектам си-
стем военного управления, 
связи и энергетики Украины. 
Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты пора-
жены, — рассказал официаль-
ный представитель Минобо-
роны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.
Военный обозреватель Рус-
лан Сергеев рассказал «ВМ», 
что удары по Киеву можно 
считать уроком для «неза-
лежной».
— Я думаю, что ответные уда-
ры по территории Украины 
в первую очередь нужны для 
того, чтобы там понимали — 
мы не оставим без внимания 

издевательства и террористи-
ческие действия по отноше-
нию к нам, — считает Руслан 
Сергеев. — Меры по устране-
нию нацистского режима 
должны быть еще более жест-
кими. Мы долго терпели и на-
деялись на то, что кто-то в «не-
залежной» хоть раз подумает 
о благе своего народа и пре-
кратит действовать по прин-
ципу устрашения. Это должно 
стать уроком для них, что не 
стоит лезть туда, где ты не 
сможешь победить. Многие 
годы они продвигали идею то-
го, что методом запугивания 
мирных жителей можно вер-
нуть их, а Россия лишь защи-
щала их. Теперь стоит поду-
мать о том, какие последствия 
вас ждут.
Военный эксперт и историк 
Борис Юлин подчеркнул, что 
удары по Киеву — естествен-

ная реакция на ЧП на Крым-
ском мосту, которое устроила 
Украина. 
— Когда украинские власти 
гордились тем, что убивали 
мирных жителей в ЛНР и ДНР, 
нужно было предпринимать 
ответные меры. Стоит сосре-
доточиться на том, чтобы из-
менить их мировоззрение. 
Россия будет наносить ответ-
ные удары, и будет делать это 
без насмешек, а только когда 
это понадобится, — объяснил 
Борис Юлин. — Когда разру-
шают один из главных транс-
портных объектов и там поги-
бают люди, ВСУ стоит пони-
мать, что это не останется не-
замеченным. Мы не хотели 
вести такие боевые действия, 
когда страдают простые лю-
ди — это прерогатива украин-
ско-западного режима, кото-
рый будет делать самые гряз-

ные вещи ради достижения 
цели. Но и сложа руки сидеть 
не будем, если это касается 
безопасности наших граждан.

ВЕРОНИКА УШАКОВА
ИВАН КУДРЯ
edit@vm.ru

Вчера утром рос-
сийские войска 
нанесли масси-
рованные удары 
по важным стра-
тегическим объ-
ектам Киева, 
Одессы и других 
украинских 
 городов.

спецоперация

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ

Украинское государство в ны-
нешней конфигурации с на-
цистским политическим ре-
жимом будет представлять 
постоянную, прямую и явную 
угрозу России. Поэтому, поми-
мо защиты наших людей и ох-
раны границ страны, целью 
наших будущих действий, 
на мой взгляд, должен стать 
полноценный демонтаж поли-
тического режима Украины.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Патриотизм «стрелялками» не вырастишь. 
Нужны фильмы со смыслом
В интернете в открытом до-
ступе был выложен художе-
ственный фильм «Лучшие 
в аду», снятый бизнесменом 
Евгением Пригожиным 
и участником боевых дей-
ствий в Донбассе, Героем 
России (посмертно) Алексе-
ем Нагиным. Картина вызва-
ла бурную дискуссию.

Фильм резко отличается от то-
го, к чему мы привыкли. Мое 
поколение росло на «Они сра-
жались за Родину», где вели-
колепные актеры, хорошо 
прописанные диалоги и уйма 
смысла. Затем пришел «Рэм-
бо». Действия стало поболь-
ше, смысла поменьше, а ак-
терскую игру заменил сили-
кон, которым смазали мышцы 
главного героя. Потом при-
шло кино постсоветское, где 
идеалы «Рэмбо» и «Они сража-
лись за Родину» попытались 
совместить. Так появились 
«Девятая рота», «Сталинград» 
и прочие патриотические тво-
рения. Проблема у них была 
одна: фильмы снимали люди, 
которые не то что не воевали, 
но, как правило, даже не слу-
жили в армии. Больше того, 
некоторые актеры вроде Ар-
тура Смольянинова, играю-
щие героев-патриотов, после 
начала СВО ушли в глухую оп-
позицию и стали такими «го-
лубями мира». В общем, мун-
дир им не по росту пришелся. 
Фильм «Лучшие в аду» снима-
ли, без сомнения, люди, знаю-
щие и патриотически настро-
енные. Такие, что фактиче-
ских ляпов не допустят и вся-
кую пацифистскую ахинею 
потом нести не будут. С одной 
стороны, фильм вышел захва-
тывающим. По сути, весь он — 
о двухчасовом бое, который 
ведут за девятиэтажный дом 
«белые» и «желтые»: такие му-
жественные парни в военной 
форме с белыми и желтыми 
повязками. Говорят они на 
русском, но подразумевается, 
что воюют русские с украин-

цами. Причем в фильме пока-
заны две стороны: там фор-
мально ни хороших, ни пло-
хих. Показательный эпизод: 
во время боя в жилом доме со 
стены падает икона. «Жел-
тый» ее поднимает, ставит на 

место и крестится. Потом по-
зицию в этой квартире зани-
мают «белые», икона вновь 
падает со стены. «Белый» ее 
тоже ставит на место и кре-
стится. В другом эпизоде два 
солдата бьются насмерть рука-
ми и ножами, и выясняется, 
что у обоих деды дошли до Бер-
лина. В общем, понятно, что 
война на экране — братоубий-
ственная, что братья воюют. 
И все бы здорово, но главная, 
по сути, мысль фильма засло-
няется обилием стрельбы, 
взрывов и абсолютно беспри-
чинного мужества. «У нас есть 
контракт, и мы выполним его 
живыми или мертвыми», — 
говорит голос за кадром. Да 
я вам верю, ребята! Вы круче, 
чем все силиконовые Рэмбо, 
но контракт предполагает 
оплату. Вы воюете за деньги. 
А всем нам уже пора за Родину. 
Такого посыла ждет страна. 
Очень хочется, чтобы стреля-
лок в фильме было поменьше, 
а разговоров о смысле проис-
ходящего — побольше. Мне 
кажется, фильму остро не хва-

тает диалогов с глубокими 
мыслями. Пусть нам объяснят, 
что воюем мы не с обезличен-
ными «желтыми», а с оболва-
ненными пропагандой людь-
ми. Украинскими братьями, 
которых обманули. Путь объ-
яснят, что некоторые из этих 
братьев уже перестали быть 
таковыми, потому преврати-
лись в самых настоящих зве-
рей-фашистов. Да, нам все это 
объясняют по телевизору. Но 
кто сейчас, кроме пенсионе-
ров, телевизор смотрит? А ки-
но смотрят все. В России нача-
лась частичная мобилизация. 
Велика вероятность, что ее 
первая волна  — не последняя. 
Общество нужно готовить 
к этому. Объяснять, с кем мы 
воюем и, главное, за что. 
Во время Великой Отечествен-
ной сняли «Два бойца», 
«В шесть часов вечера после 
войны», «Жди меня»... Нам 
нужны такого же уровня ше-
девры. Зовущие в бой за Роди-
ну, а не за контракт.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Кадр из фильма «Лучшие в аду». По сути, картина демонстрирует технические возможности 
современных войск. Но патриотического начала, да и, собственно, смысла, фильму не хватает

Москвичи и их родствен-
ники могут задать вопро-
сы, связанные с частичной 
мобилизацией, по телефо-
нам: 122 и (495) 777-77-77. 
Кроме того, мэрия запу-
стила в Telegram чат-бот 
@MobilizationmskBot. 
Он поможет найти ответы 
на большинство вопро-
сов, посвященных прави-
лам и порядку проведе-
ния мобилизации, а также 
социальным гарантиям. 
База данных бота сфор-
мирована специалистами 
Министерства обороны 
России. 
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ЛЮДВИГ КЛИМОВ
КРЕАТИВНЫЙ ДИРЕКТОР КИНО, 
КИНОКРИТИК
В фильме удалось совместить 
крепкую художественную ра-
боту с замыслом. Зритель со-
вершенно не замечает сцена-
рия и смотрит этот фильм 
не отрываясь. Кстати, регуляр-
ной армии, конечно, недо-
ступно такое напряжение и то 
состояние, в котором находят-
ся и «белые», и «желтые». 
Это наивысшая степень 
профессио нализма. Так вое-
вать не может никто, кроме 
единиц специально подготов-
ленных людей. По-моему, 
с этой целью фильм и снимал-
ся — показать, какого уровня 
у нас уже есть профессионалы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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хать туда и поддержать людей в меру сил. Даже 
если не ехать, поучаствовать любым доступ-
ным образом. Люди, которые живут на Донбас-
се, искренне радостно воспринимают любую 
поддержку из центральной России. Они так во-
одушевлены после любого знака внимания к их 
беде, что это не оставляет равнодушным. Хочет-
ся делать для них что-то еще и еще. 
Вы выступаете со своими стихами по разным го-
родам, верно? Что для вас это значит?
Да. Недавно посетил Смоленск. Выступление 
было вечером, а днем удалось побывать 
в Успенском соборе, где находится Смоленская 
икона Божией Матери, а также в Историческом 
музее Смоленска, где на экскурсии рассказали 
историю этого города и края.
Вообще, я очень люблю выступать со своими 
стихами. Это другая моя ипостась, что ли. И это 
всегда очень искренне — ощущаешь себя абсо-
лютно раздетым, ничего из себя не изобража-
ешь, не пытаешься казаться лучше, чем есть на 
самом деле, а делишься тем, что для себя сфор-
мулировал, и мысли твои обрели форму стихо-
тво ре ний. Это даже ответственней, чем играть 
роли, ведь тут ты не можешь спрятаться за авто-
ра, за режиссуру. Когда читаешь свои стихи на 
публику, внутренности будто меняются места-
ми — я так это ощущаю. Одновременно это 
очень интересно — дает возможность напря-
мую поговорить с людьми. После выступления 
с залом происходит диалог, каждый раз по-
новому, по-особенному, потому что люди в раз-
ных городах отличаются. Я прошу зажечь свет 
в зале, чтобы видеть глаза — мне важен зритель-
ный контакт. В театре за «четвертой стеной» 
вый ти на прямой диалог до конца не представ-
ляется возможным. Здесь же можно поговорить 
с глазу на глаз. Для меня это ценно. Я всегда с не-
терпением жду новой такой встречи.
Храм и музей — вера и история. Поделитесь, 
как лично в вашу жизнь пришло православие?
Если коротко, то я понял, что в этом безумном 
мире без Бога, без веры, без четкой опоры вы-
жить невозможно, во всяком случае для меня.
Мой приход в Церковь изначально был осоз-
нанной необходимостью. Скажу так, после вы-

Мы живем во времена крайне быстрых и резких 
изменений. Каждый день появляется новость, 
а то и не одна, которая переворачивает картину 
мира. И все же основополагающее сохраняется. 
Разговор корреспондента «ВМ» с Антоном Ша-
гиным состоялся вечером в день гибели Сергея 
Пускепалиса. Этот вопрос не планировался 
первым, но с него начинаем.
Антон Александрович, однажды я видела, как вы 
выходили из роли после съемок. Тогда с разни-
цей в десять минут вы изменились диаметраль-
но. Вы человек контрастов?
Такой же человек, как и все остальные. Напри-
мер, сегодня был в прекрасном настроении всю 
первую половину дня, вдохновенно собирал 
подборку своих стихов для публикации. Изда-
тельство Арсения Ли и Аллы Поспеловой, по 
рекомендации от мастерской Захара Прилепи-
на, в которой я участвовал этим летом, заинте-
ресовалось моими текстами. И вот я этим зани-
мался, был воодушевлен, радовался, что все 
неплохо получается. Отправил. А потом узнал, 
что погиб Сергей Пускепалис. И сейчас у меня 
очень нехорошее настроение. Потому что это 
жуткая несправедливость. Сергей Витауто был 
удивительным профессионалом, настоящим 
патриотом, мужественным человеком. Очень 
больно, когда уходят такие люди. Словом, в лю-
бую минуту все может измениться, никто не за-
страхован от подобного. И мы не отчаиваемся, 
каждый на своем месте будем продолжать рабо-
тать для нашей общей победы. Вот и все.
Вы один из немногих медийных деятелей искус-
ства, которые публично поддержали спецопера-
цию. Почему?
Я поддерживаю спецоперацию, потому что сле-
жу за историей Донбасса с 2014 года. Хотя, мо-
жет, не был так активен в соцсетях. Но всегда 
и там, и на интервью я открыто выражаю свое 
мнение. Совесть мне не позволяет поступать 
по-другому. Это ведь касается русских людей, 
которым запрещали говорить на родном языке, 
которых планомерно уничтожали, притесняли 
только за то, что они имеют свое мнение... 
По-моему, здесь очень важно знать, с чего все 
это начиналось и как развивалось. Ведь Россия 
не развязывает войны, она их заканчивает. 
Так, к сожалению, складывается в общем исто-
рическом контексте. Я уверен, что, если бы 
спецоперацию не начали в феврале, уже к лету 
война бы разгорелась на юге России. Обратите 
внимание на западные поставки оружия Укра-
ине, которые шли на протяжении всего про-
шлого года. А в январе этого уже даже никто не 
скрывал, сколько и чего поставлялось, сколько 
самолетов прилетало туда ежедневно. Я на-
блюдал за этим и думал, что ведь все это ору-
жие присылают не для того, чтобы «популять 
в воздух», но чтобы из него убивали русских 
людей. А я против этого! Я горжусь своей стра-
ной, президентом, русской армией. Мне не все 
равно...
На эту тему очень сложно и больно говорить, но 
необходимо. Чем больше людей начнет разби-
раться, понимать проблему, тем быстрее будет 
победа. Потому что в тылу также необходимо 
знать, за что мы сражаемся. Ведь это касается 
всех. Это происходит не «где-то там», не «их 
битва», а наша, общая. Спецоперация сейчас 
там идет для того, чтобы война не началась зав-
тра здесь, конкретно у нас дома, в наших горо-
дах. А чем, по сути, отличается Москва от того 
же Воронежа, или Краснодара, или Ростова-на-
Дону? Везде живут русские люди... 
Вы регулярно бываете в ДНР и ЛНР с выступле-
ниями. Расскажите, как люди живут там?
Смотрите, когда вечером мы приехали в До-
нецк, была тишина. А в 4:40 я проснулся от при-
летов, направленных по центру города. То есть 
примерно в квартале от меня раздавались 
взрывы. И, проснувшись, я сидел и ждал, вер-
нее, не ждал, а размышлял о том, что сейчас за-
просто может прилететь и сюда… 
Люди, которые живут там, с удивительной стой-
костью и мужеством переносят и воспринима-
ют каждый день. Они на фоне потенциальной 
ежеминутной гибели продолжают работать, 
ездить в маршрутках, гулять с детьми, ходить за 
продуктами. Жизнь продолжается, но в таком 
страшном контексте. Заканчиваются враже-
ские прилеты только с наступлением сумерек. 
То есть весь день каждые 15–20 минут ты слы-
шишь, что в каком-то районе упал снаряд. 

Но люди не сломлены, они стоически переносят 
все проблемы и беды, которые на них свалива-
ются, с каким-то воинствующим, я бы сказал, 
смирением. В зрительных залах на 90 процен-
тов женщины, старики и дети, потому что все 
мужчины на фронте, защищают свою землю. 
В домах нет воды, элементарных бытовых 
условий. 
Мы приехали в Мариуполь — увидели абсолют-
но разрушенный город, где пахло трупами. Это 
абсолютный ад. Кошмар и ужас — это не слова... 
Можно много еще рассказывать, но, если 
у кого-то есть возможность, лучше самому пое-

Мы продолжаем ставшую уже традиционной рубрику сVои люди. Наш сегодняшний собеседник — Антон Шагин. Актер, которому с равной легкостью даются 
очень разные по своей природе роли: и Мэлса из «Стиляг», и Верховенского из «Бесов», и Рылеева из «Союза Спасения» и многие другие. Человек, который способен 

открыто озвучить свою позицию в поддержку спецоперации и делом подтверждать слова, что перемены стоит начинать с самого себя.

Актер Антон Шагин: Горжусь своей страной, президентом, армией

По зову сердца

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Обозреватель

Люди 
не сломлены,
они стоически, 
с воинствующим 
смирением 
переносят беды

Антон Шагин родился 2 апреля 1984 года 
в Кимрах, Тверская область. С 9 месяцев 
воспитывался бабушкой и дедушкой 
в Брянской области. В 14 лет трагически 
погибла его мать. Из школы перешел 
в ПТУ, получил профессию слесаря. Рабо-
тал на фабрике. По совету учительницы 
поехал в Москву поступать в театральный. 
Сразу же был зачислен в Школу-студию 
МХАТ на курс Золотовицкого и Земцова. 
Окончил его в 2006 году и был принят 
в труппу РАМТа. В 2009 году по приглаше-
нию Марка Захарова на роль Лопахина 
в спектакле «Вишневый сад» перешел 
в «Ленком».
Лауреат премии Президента РФ для моло-
дых деятелей культуры в 2016 году, лау-
реат премии Правительства России 
за главную роль в спектакле «Пер Гюнт», 
а также ряда других профессиональных 
наград. В его фильмографии 33 фильма 
и сериала. Женат на актрисе Веронике 
Исаевой. Воспитывает двоих детей.

ДОСЬЕ

■ Стиляги (мюзикл, 2008)
■ В субботу (драма, 2011)
■ Бесы (сериал, 2014)
■ Куприн. Яма (сериал, 2014)
■ Анка с Молдаванки (сериал, 2015)
■ Пятница (комедия, 2016)
■ Молот (драма, 2016)
■ Хождение по мукам (сериал, 2017)
■ Довлатов (биография, 2018)
■ Подкидыш (сериал, 2019)
■ Северный ветер (драма, 2020)
■ Конек-Горбунок (детский, 2021)
■  Союз Спасения. Время гнева (сериал, 2022) 

ФИЛЬМОГРАФИЯ

18 декабря 2019 года. Актер и поэт Антон Шагин привык смотреть с теплотой на мир, в котором творчество играет важную роль

хода «Бесов» (сериал Владимира Хотиненко по 
одноименному роману Достоевского, где Шагин 
сыграл Петра Верховенского. — «ВМ») я стал за-
мечать за собой, что как-то нехорошо смотрю 
на людей. И мне это не понравилось. А я скло-
нен прежде всего искать проблему и предъяв-
лять требования к самому себе. Мне не нравит-
ся, когда ответственность перекладывают на 
представителей власти, учителей, родителей, 
несвоевременную высадку на горшок… Или на 
что еще принято списывать все теми, кто при-
вык снимать вину с себя? Так вот, заметив то, 
что мне не нравится, я решил это исправить — 
срочно выжечь то отношение к людям, которое 
во мне поселилось. 

Задолго до этого, у Достоевского в письмах 
к жене, я читал, что он был в Оптиной пустыни. 
И тут решил, что мне нужно съездить туда са-
мому, посмотреть на место, о котором пишет 
мой любимый писатель. Я взял рюкзак и уехал 
туда на 12 дней трудником. Вставал в 5 утра, 
ходил на службу, к 9 шел на хоздвор, получал 
задание, работал, потом несколько часов пере-
рыва, чтобы поесть, немного отдохнуть и пой-
ти на вечернюю службу, после которой еще 
около получаса читали акафист ко Пресвятой 
Богородице. Это было такое исправление само-
го себя, заполнение тех чернот и пустот, кото-
рые появились в моей душе. После первой же 
недели мозги более-менее встали на место. Те-
перь требуется только немного их подправ-
лять, приезжая в это удивительное, святое 
и уникальное место — жемчужину православ-
ной России. К сожалению, это получается ре-
же, чем хотелось бы.
Когда-то я прочитал у Паисия Святогорца заме-
чательную фразу. У него спросили, почему так 
несправедлив этот мир. На что старец ответил: 
«Я бы сошел с ума от несправедливости этого 
мира, если бы не знал, что последнее слово 
останется за Господом Богом». И это очень точ-
но отражает мои мысли, мироощущение, меня 
самого, что ли. Думаю, лучше и не скажешь.
Хочу спросить про «Бесов». Петр Верховенский, 
пожалуй, самый хищный и неприятный из персо-
нажей, в вашем исполнении впервые вызвал 
у меня жалость, я начала ему сочувствовать...
Вот, отлично! Значит, цель достигнута. Потому 
что он не только мерзавец, но еще и человек. 
Пусть запутавшийся, съехавший с катушек 
и с рельсов, Иван, не помнящий родства, абсо-
лютный враг русскому человеку… Но все-таки 
он сам при этом не перестает быть человеком. 
И если его в какой-то момент даже жалко, то 
этого я и добивался, чтобы не все было так одно-
значно. Ведь не все белое — до конца белое, и не 
все черное — черное. Поэтому я и старался сде-
лать его объемнее, как, собственно говоря, 
и написано Федором Михайловичем.
Те самые «бесы», которые вынесены в назва-
ние — это и есть сами Ставрогин, Кириллов, Ша-

тов и прочие? Или же бесы внутри них, не дают 
покоя и толкают к саморазрушению?
Понимаете, свято место пусто не бывает. Если 
человек не вкладывает в свою душу никакой 
добродетели, не предпринимает попыток дви-
жения к свету, к исправлению себя, то приходят 
как раз они — те самые бесы, которые начина-
ют входить и руководить. А пустота возникает 
от незнания, от нежелания знать. В пустую го-
лову легко вложить самые мерзкие идеи. Поэто-
му некоторая часть молодого поколения так 
подвластна всем нововеяниям абсолютно де-
структивного характера, которые разлагают 
душу, а не питают, которые уничтожают чело-
века как личность, как индивидуум. И поэтому 
каждый должен проводить над собой работу, 
как Федор Михайлович Достоевский говорил — 
начни с себя. Если каждый начнет с себя, со сво-
его места, своей жизни, своего пути, тогда что-
то может измениться. Если человек начнет 
спрашивать у себя, почему он в той или иной 
ситуации оказался, почему так живет, к себе са-
мому предъявлять претензии. И если он захочет 
изменить свою жизнь и постарается это сде-
лать, я уверен, перемена произойдет. Но только 
человек сам должен искренне захотеть и тру-
диться над этим. Просто так ничего ценного не 
бывает. Только сорняк растет сам по себе.
Сейчас, когда особенно резко идет разделение 
людей, как быть с заповедью «Не суди»?
Речь ведь не о том, чтобы выносить приговор. 
Мы никого не судим. Но, мне кажется, желание 
свести все к некому общему знаменателю сей-
час может быть губительным. Я считаю, это — 
лицемерие. Повторюсь, люди, которые получа-
ли оружие задолго до начала спецоперации, не 
скрывали, что настроены стереть с лица земли 
сначала Донбасс, а потом пойти на юг России, 
в центральную часть нашей страны. Пусть те, 
кто сомневается в этом, изучат вопрос. Считаю, 
что все от незнания.
Мне кажется, что когда ты живешь в России, то 
не имеешь права позволять стираться истори-
ческой памяти. Мы должны помнить о людях 
которые жили до нас и которые сделали все воз-
можное, чтобы жили и мы теперь. Нельзя забы-
вать о Великой Отечественной войне. Как 
и нельзя не говорить предателю, что он преда-
ет. Потому что, мне кажется, это может повлечь 
за собой катастрофические последствия.
Вы опасаетесь глобальной катастрофы?
Скажу так, если вы помните, когда Господь за-
хотел уничтожить Содом и Гоморру, его проси-
ли, чтобы он не делал этого, если в городах на-
берется десять праведников. Но, когда вышел 
Лот с семьей, там не осталось ни одного правед-
ника. И Господь допустил уничтожение. Так 
что, когда не останется ни одного человека 
в высшем смысле этого слова, тогда и закончит-
ся существование на земле человечества. 
Но пока еще есть люди, которые молятся за на-
ше спасение. Я имею в виду и монахов Оптиной 
пустыни, которые 24 часа в сутки читают мо-
литвы за сохранение и благополучие не только 
нашей страны, но и всего мира, и на Афоне мо-
лятся, и в других монастырях. Я верю, что, пока 
длится эта молитва, надежда еще есть. Когда 
она прекратится, когда человек перестанет 
стремиться к тому, чтобы стать хотя бы немно-
го лучше, исправить свой кривой путь, пола-
гаю, тогда и наступит конец всему. 
Но все же я оптимист в этом плане, хоть и пово-
дов для оптимизма мало. Сохраняю надежду, 
что Господь не попустит глобальной войны 
и исчезновения, истребления человечества, по-
тому что есть еще и в нашем обществе, и в ми-
ровом сообществе люди, которым не все равно, 
которые работают над сохранением мира.
Антон Александрович, назовите, пожалуйста, три 
своих актерских счастья. Думаю, первые два — 
поступление с первой попытки в Школу-студию 
МХАТ и момент, когда вам позвонил Марк Анато-
льевич Захаров. А что третье?
Может, оно еще и не произошло, не знаю (улы-
бается). Первые два вы озвучили верно. Мое 
поступление в Школу-студию МХАТ в корне из-
менило мою жизнь. Встреча с Марком Анато-
льевичем Захаровым и работа с ним чрезвы-
чайно повлияли на мое понимание профессии 
и становление в ней. Я очень благодарен театру 
«Ленком». Третье пока не хочу выискивать 
и много об этом думать. Лучше делать дело.
Все это — театральное, а что с кино?
Скажу так, мне не стыдно ни за одну мою рабо-
ту ни в театре, ни в кино. Стараюсь не размени-
ваться и не участвовать в чем попало, ищу воз-
можности для высказывания, для профессио-
нального роста и для творчества, оно является 
главным критерием для меня. И я рад, когда 
мои роли находят отзвук в зрительских сердцах.
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Контрасты столицы принесли студентам победу

Вкусные инновации помогают делать продукты полезнее

Одной из обязательных частей 
очного этапа было творческое 
представление своего города. 
Что вы подготовили? 
В: Мы решили показать чле-
нам жюри и зрителям совре-
менную Москву и «Москву 
глухих окраин». Все же в сто-

лице сочетается много несо-
вместимого. И нашей задачей 
было показать то, каким раз-
ным может быть наш люби-
мый город, и то, что для сту-
денческих отрядов Москвы 
это совершенно неважно. Мы 
подстраиваемся под любой 

темп и стиль. У нас с Юлей не 
было проблем во взаимодей-
ствии, мы сразу нашли общий 
язык при разработке идеи 
и решили включить креатив-
ный подход.
А что именно вам 
помогло взять но-
минации? 
Ю: Номинация 
«Мисс Пленитель-
ность» досталась 
мне, как мне ка-
жется, благодаря эмоцио-
нальности, открытости и уме-
нию быть разной, но оста-
ваться собой.
В: Наверное, я получил номи-
нацию «Мистер Креатив-
ность», потому что у меня по-
лучилось зарядить зрителя 

своей энергетикой через 
какую-то нетипичную подачу. 
Я и пел, и танцевал, и во время 
наших общих встреч с участ-
никами постоянно шутил 

и старался быть на 
позитиве. 
Много времени 
ушло на подготовку 
номеров?
Ю: О том, что мы 
в финале, нам ска-
зали буквально за 

несколько дней до отправле-
ния в Воронеж. Пришлось сра-
зу включиться в бешеный гра-
фик репетиций. Было непро-
сто, но мы не могли подвести 
Москву.
СВЕТЛАНА КУРЕНКОВА
edit@vm.ru

Под прозрачной крышей сто-
личного выставочного цен-
тра ведущие представители 
отечественной и зарубежной 
промышленности собрались, 
чтобы обсудить последние 
тенденции и продемонстри-
ровать новейшие наработки 
в отрасли. В условиях дина-
мично меняющейся полити-
ческой обстановки ключе-
выми вопросами для произ-
водства стали импортозаме-
щение, продовольственная 
безопасность и оптимизация 
расходов. 
Большинству отечественных 
производств в последние годы 
удалось снизить зависимость 
от западных комплектующих, 
что позволило обеспечить на-
ши предприятия собственны-
ми поставщиками оборудова-
ния и решениями в пищевой 
и перерабатывающей про-
мышленности. 
Министр сельского хозяйства 
России Дмитрий Патрушев от-
метил, что выставка «Агро-
продмаш» — одно из ключе-
вых деловых событий в инду-
стрии. 
— Уверен, что 
в этом году меро-
приятие пройдет 
на традиционно 
высоком уровне 
и станет эффектив-
ной площадкой 
для конструктивного диалога 
между участниками рынка, 
что позволит обменяться опы-
том и установить перспектив-
ные деловые контакты, — ска-
зал Патрушев.
Экспозицию выставки пред-
ставляли 577 компаний, из 
которых подавляющее боль-
шинство — российские. Сто-
личное производство также 
не осталось за кадром, широ-
ко заполнив «Экспоцентр» 
своими представителями.
Внимание публики было при-
ковано к вращающимся на 
конвейерной ленте сосудам. 
Специальное устройство до-
ставляло в горловину бутылок 
газообразное вещество, кото-
рое медленно испарялось гу-
стой дымкой.

— Мы занимаемся производ-
ством дозаторов жидкого азо-
та, — говорит технический 
директор одной из столичных 
компаний Антон Ергано-
ков. — Его применение перед 
финальной стадией розлива 
жидкостей помогает сохра-
нить товарный вид и качество 
продукта до момента попада-
ния к потребителю. 
Технический директор отме-
тил, что основной потреби-
тель услуг компании — это 
отечественный производи-
тель, однако популярность 
и среди зарубежных партне-
ров постепенно возрастает.
— Наше производство сосре-
доточено в Москве, — продол-
жает Ерганоков, — а в каче-
стве комплектующих мы мо-
жем использовать не только 
зарубежные запчасти, но 
и российские — в зависимо-
сти от запросов потребителя.
Столицу в «Экспоцентре» 
представлял не только част-
ный бизнес, но и научный кла-
стер. Стенд Московского госу-
дарственного университета 

пищевых произ-
водств был усыпан 
отраслевыми но-
винками. 
Яркие этикетки 
скрывали за собой 
многолетний труд, 
будь то непростой 

в производстве шоколад с ме-
дом или же сладости на основе 
сахарозаменителя — изомаль-
та, — который обеспечивает 
подпитку организма энерги-
ей, позволяя избежать резких 
скачков глюкозы в крови.
— Мы разрабатываем новые 
технологии в области конди-
терского производства и здо-
рового питания, — говорит 
доцент кафедры кондитер-
ских субтропических и пи-
щевкусовых технологий 
МГУПП Татьяна Финогено-
ва. — Ведь наша задача — сде-
лать сладкое полезным. И до-
ступным, например, для диа-
бетиков.
Визуально удивить публику 
смог 3D-принтер, работу ко-
торого многие увидели впер-

вые. Разноцветные фигурки 
мультяшных героев, вышед-
шие из-под его «пера», носили 
исключительно демонстра-
тивный характер. 
— Однако в производстве та-
кая технология незаменима 
в изготовлении силиконовых 
и пластиковых формочек для 
штучной продукции, — за-
ключила Финогенова. 
Есть и съедобный материал 
для печати. Технология позво-
ляет отлить фигурки любой 
сложности из горького или 
молочного шоколада.
Российское пищевое произ-
водство на выставке не огра-
ничилось сладостями. Удоб-
ный и безопасный способ ра-
боты с сырьем из готового 
яичного продукта — мелан-
жа — продемонстрировала 

сотрудница компании по 
производству яиц Анна Семе-
нова. 
— Подобного оборудования, 
какое используем мы, нет по-
ка ни у кого, — говорит дирек-
тор по качеству Нина Антоно-
ва. — Всю продукцию можно 
использовать как в промыш-
ленном масштабе, так и до-
ма — она не требует особых 
условий хранения и исключа-
ет возможность передачи бак-
терий сальмонеллы.
«Агропродмаш-2022» прод-
лится до 14 октября. В рамках 
выставки пройдут различные 
мастер-классы по квашению 
и солению овощей, а также 
хлебопекарной промышлен-
ности.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Школьники благоустроили воинский мемориал 
Ученица 11-го класса школы 
№ 1354 Майя Кашперова рас-
сматривает фотографии поис-
кового отряда на стенде в ка-
бинете истории. Девушка рас-
сказывает, что на них видны 
результаты трехлетней рабо-
ты членов отряда. 
— Один из последних выездов 
у нас был этим летом, в начале 
июля. Вместе с командой по-
искового отряда под руковод-
ством учителя истории 
 Сергей Жукова я отправилась 
на благоустройство воинско-
го мемориала в деревне Вери-
гино, где мы пробыли при-
мерно две недели, — расска-
зывает Кашперова. 
На территории мемориала ре-
бята замостили дорожки тро-
туарной плиткой, отлили бе-
тонные основания для мемо-
риала, а также установили 
и покрасили ограждения.
— Не могу сказать, что это бы-
ла сложная работа, — добав-
ляет Майя. — Возникли толь-
ко небольшие сложности с от-
ливкой бетонных оснований 
для мемориальных плит. 
Для этого ребятам нужна бы-
ла мелкая щебенка. Однако 
им привезли материал с зер-
нами разного диаметра: боль-
шого и маленького.
— В итоге мне и другим чле-
нам поискового отряда при-

шлось вручную отделять мел-
кую щебенку от крупной, — 
говорит школьница. — Мы 
потратили на сортировку 
много времени, но 
это того стоило. Ра-
боту сделали очень 
качественно.
Другой участник 
отряда, выпускник 
школы Дмитрий 

Захарин, спроектировал бе-
тонные лавочки для мемо-
риала. Его проект стал при-
зером конференции «Инже-

неры будущего» 
в секции «Строи-
тельство, дизайн 
и архитектура».
Ребята поискового 
отряда также при-
нимают участие 

в поднятии останков бойцов 
Красной армии. 
— Лопата и щуп (прибор для 
исследования в виде сверла для 
проникновения внутрь твер-
дого материала.  — «ВМ») 
в этом случае — наши основ-
ные инструменты. Иногда 
в работе помогает металло-
искатель, — сообщает ученик 
9-го класса, член поискового 

отряда школы № 1354 Миха-
ил Гуров. 
В течение учебного года чле-
ны отряда занимаются спор-
том, осваивают оказание пер-
вой помощи. С учениками 
проводят классные часы, на 
которых рассказывают о рас-
копках.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimoiv@vm.ru 

Вчера 12:53 Участники поискового отряда школы № 1354 «Вектор» Майя Кашперова и Михаил 
Гуров у стенда с фотографиями благоустроенного мемориала в Тверской области

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Участники поискового отряда столичной школы № 1354 «Вектор» вместе с учителем истории Сергеем Жуковым 
реконструировали воинское захоронение в деревне Веригино Тверской области, благоустроили там мемориал. 

Столичные студенты Владислав Гурьянов и Юлия Серна (на фото) представили Москву на конкурсе «Мистер и Мисс 
ЦФО», проходившем в Воронеже, и стали его финалистами. Корреспондент «ВМ» побеседовала с победителями.

Вчера в Москве стартовала ежегодная выставка производителей продуктов питания и предприятий пищевого машиностроения 
«Агропродмаш-2022». На ней представили новое оборудование, технологии, сырье и ингредиенты от отечественных производителей.

Вчера 12:21 Сотрудница крупной компании столичного региона по производству яиц Анна Семенова держит в руках противень 
с омлетом из яичного меланжа. Свою продукцию компания показала на ежегодной выставке производителей продуктов питания 

СЕРГЕЙ ЖУКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПОИСКОВОГО ОТРЯДА, 
УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ ШКОЛЫ № 1354

В деревне Веригино Зубцов-
ского района Тверской обла-
сти мы отработали уже три се-
зона. За это время активным 
участникам поискового отря-
да удалось установить около 
300 метров ограждения, де-
сять площадок для лавочек, 
а также два цветника в форме 
георгиевской ленточки 
со звездой. Помимо этого, 
школьники нашего отряда ез-
дят и в другие регионы стра-
ны, где принимают активное 
участие в поднятии останков 
солдат времен Великой Оте-
чественной войны.
Сейчас в поисковом отряде 
состоят десять учеников, 
а также несколько выпускни-
ков нашего учреждения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

9 октября в Воронеже за-
вершились шестой слет 
и спартакиада студенче-
ских отрядов Централь-
ного федерального окру-
га. В рамках креативной 
программы прошел кон-
курс «Мистер и Мисс 
ЦФО». Конкурс проходил 
в два этапа. Сначала 
участники отправили ви-
деовизитки, по которым 
провели отбор. На очном 
этапе ребята представили 
на суд жюри заранее под-
готовленные номера.

справка Ловкость рук 
и немного смекалки 

Захожу на площадку, где будет 
проходить тренировка, и сра-
зу замечаю стоящие друг на-
против друга ворота. Сразу 
вспомнил детство: после уро-
ков удавалось поиграть на 
школьном поле в футбол и за-
бить пару голов соперникам. 
Перед началом игры размина-
юсь и делаю несколько про-
стых упражнений на руки 
и ноги, чтобы разогнать 
кровь. После этого руководи-
тель московского 
отделения Федера-
ции лакросса 6×6 
Александр Зару-
бин выдает мне 
игровую экипи-
ровку. В первую 
очередь надеваю 
шлем, напоминаю-
щий хоккейный, ведь в нем 
есть стальная сетка, защища-
ющая лицо игрока. Затягиваю 
ремешки на шлеме и закре-
пляю их защелками. Затем — 
налокотники и перчатки 
с мягкими подкладками, ко-
торые тоже схожи с хоккейны-
ми. Мне выдают клюшку с сет-
кой на конце в виде сачка, ее 
называют кроссом. В сетку 
кладу резиновый мяч. Его 
нужно донести через поле 
и забить в ворота соперника. 
— Лакросс — это контактный 
вид спорта, где можно бить по 
рукам и кроссу ,чтобы выбить 
мяч у противника, — инструк-
тирует меня Зарубин, после 
чего молниеносно поддевает 
мой кросс своим, отчего мяч 
выскакивает из моего «сач-
ка». — Нужно всегда быть на-
чеку и держать кросс обеими 
руками. 
После такой уловки понимаю, 
что игра будет нелегкой. Сле-
дующим упражнением отра-
батываю подачи. Тренер од-
ним взмахом своего кросса 
бросает мне мяч, который 
я останавливаю, и он оказы-
вается в моем «сачке». Повто-
ряю подачу несколько раз, по-
сле чего звучит свисток и все 
игроки собираются на середи-
не поля, чтобы начать игру. 
Нас в команде шесть человек. 

Мне досталась роль нападаю-
щего. Я иду в центр поля, 
встаю на одно колено и при-
кладываю свой кросс к мячу. 
Противник стоит напротив 
меня и делает то же самое. Как 
только звучит сигнал о начале 
игры, мы одновременно опу-
скаем свои «сачки» на мяч. 
Борюсь за него, стараясь от-
толкнуть кросс соперника 
и захватить в сетку заветный 
шар. Получается с трудом, од-

нако мне удается, 
и вот я уже бегу 
к воротам сопер-
ника, чтобы зара-
ботать нужные для 
победы очки.
Передо мной вста-
ет один из защит-
ников, который 

пытается ударить по «сачку», 
чтобы выбить мяч, однако 
я уворачиваюсь, вспомнив 
урок, и обхожу его. Впереди 
вижу вратаря, который гото-
вится отразить мою атаку. 
Приходится проявить хи-
трость: завожу кросс в левую 
сторону, словно хочу забро-
сить мяч, однако молниенос-
но опускаю клюшку и забра-
сываю его в ворота противни-
ка. Гол!
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

На московском стадионе «Металлург» прошел 
мастер-класс по лакроссу. Корреспондент 
«ВМ» поучаствовал в тренировке, узнал 
секреты игры и другие особенности этого 
вида спорта.

Актеры покажут возвышенные 
чувства без вульгарности 
В планах режиссера — четыре 
новых спектакля в ближай-
шие два года. Также у театра 
появится свое музыкальное 
направление, благодаря кото-
рому можно будет ставить 
мюзиклы, рок-оперы и му-
зыкальные спектакли. Репер-
туар пополнится театральной 
ораторией «Жар», это круп-
ное музыкальное 
п р о и з в е д е н и е . 
В нем будут соче-
таться националь-
ные фольклорные 
мотивы и нова-
торские решения 
в аранжировке. 
— Новая эстетиче-
ская концепция театра может 
быть построена на контрасте 
с его прошлым. Вместо явно 
за шедшей в тупик постмо-
дернистской философии мы 
могли бы предложить зрите-
лю новую — метамодернист-
скую, — рассказал художе-
ственный руководитель и ре-
жиссер Театра имени Гоголя 
Антон Яковлев. 
По его словам, театру следует 
перестать стесняться возвы-
шенных человеческих чувств, 
прикрывая их сарказмом. Не-
обходимо отказаться от де-

конструкции, хаоса и безве-
рия, свойственных постмо-
дернизму, уйти от мизантро-
пии и меланхолии — к новой 
искренности и новой серьез-
ности. 
— Следует пообещать себе, 
что будем стараться строить 
театр разнообразный и раз-
ножанровый, свободный от 

эстетических догм 
и сиюминутной 
о б щ е с т в е н н о й 
конъюнктуры. Те-
атр, безусловно, 
должен отвечать 
на запросы време-
ни, но вместе с тем 
должен уйти от 

вульгарной социальности, — 
добавил Яковлев. 
Также режиссер анонсировал 
создание молодежного кино-
клуба «Крупный план», кото-
рый поможет открыть новые 
имена в искусстве. Кроме это-
го, с ноября 2022 года начнет 
работу лаборатория молодой 
режиссуры «Перспектива». 
Четыре режиссера смогут по-
казать свои эскизы, и лучшие 
работы войдут в репертуар 
театра.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

Вчера художественный руководитель и режис-
сер Театра имени Гоголя Антон Яковлев пред-
ставил свой манифест развития. 

8 октября 14:30 Корреспондент «ВМ» Денис Власенко 
ловит летящий в ворота мяч во время матча по лакроссу 

топ-3

Отечественные разработки:
■  В Подмосковье находится уникальная ферма — «Экоде-
ревушка», где разводят улиток, содержат крокодилов, ле-
муров, сурикатов и других экзотических для нашей поло-
сы животных. Со слов владельца фермы, последнее время 
разведение улиток занимает первую по прибыльности 
строку, обгоняя даже доход от выращивания свиней.

■  На другой столичной выставке «Агропром» зерноубо-
рочный комбайн T500 с российским двигателем ЯМЗ. 
Он предназначен для уборки всех традиционных зерно-
вых культур: колосовых, бобовых, масличных, крупяных 
и пропашных.

■  Отечественные производители создали не имеющий 
аналогов в мире опрыскиватель-разбрасыватель «Ту-
ман-3». Увеличенная кабина и лобовое стекло сделали 
работу оператора за рулем максимально удобной, а до-
бавление бортового компьютера помогло решить про-
блему контроля за основными параметрами техники. 

по станислав-
скому

доброе дело

правила
В каждой команде 
по четыре, шесть или де-
сять игроков. Есть напа-
дающие, полузащитни-
ки, защитники и вратарь. 
После того как судья дал 
свисток, игроки должны 
использовать свои пал-
ки и тело, чтобы попы-
таться завладеть мячом. 
Матч по лакроссу разде-
лен на четыре четверти 
равного времени. В игре 
мяч можно переносить, 
кидать или бить с помо-
щью клюшки, катить 
или пинать ногой. 

подопытный 
кролик

знай наших

ответ санкциям
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стирования в них может составить в районе 
10 процентов годовых, — говорит Егор Диа-
шов. — Есть облигации с доходностью до 
30 процентов годовых. Однако важно пони-
мать, что в этом случае риск потерять деньги 
увеличивается. Но прибыль от такого вложе-
ния будет больше.
Инвестиции в золото, например в виде слитков 
или монет, тоже минимально рискованные. 
Этот драгоценный металл не обесценится, от-
мечает сооснователь инвестиционного клуба, 
предлагающего покупку и продажу монет из 
драгоценных металлов, Андрей Морозов.
— В кризисных ситуациях котировки золота, 
как правило, всегда растут. Мы ожидаем, что 
к концу 2022 года стоимость этого драгоцен-
ного металла составит около 2000 долларов за 
унцию. Это существенный рост, — рассказы-
вает Андрей Морозов. 
Хотя не все экономисты считают золото хоро-
шим объектом для инвестиций. Прежде всего 
этот драгоценный металл считается активом, 
который не приносит дохода. Вообще котиров-
ки на золото растут по отношению к рублю 
только потому, что оно, как правило, продает-
ся в долларах. Но по отношению к американ-
ской валюте за последние пять лет цена на зо-
лото не сильно выросла, но и не сильно упала. 
Если век назад за условный слиток этого ме-
талла его владелец мог купить себе хорошую 
машину, качественный костюм и еще вкусно 
поесть на сдачу, то сейчас на то же количество 
драгоценного металла можно позволить себе 
все те же блага. 
По мнению Егора Диашова, жилую недвижи-
мость, как и золото, порой ошибочно считают 
объектом для инвестиций с минимальными 
рисками.
— Доходность от сдачи в аренду квартиры не 
превышает пяти процентов годовых. Разуме-
ется, этого не хватит для того, чтобы покрыть 
инфляцию. Поэтому, как и в случае с золотом, 
это лишь вариант сохранения средств, а не их 
приумножение, — отметил Егор Диашов. — 

Угрозы минимальны

По словам председателя комиссии по финансо-
вым рынкам Московского городского отделе-
ния «Опоры России» Егора Диашова, самый 
малорискованный вариант инвестирования — 
депозит в банке. Размещая деньги на банков-
ском счете, инвестор получает за это доход в ви-
де процентной ставки. Однако его не хватит, 
чтобы покрыть инфляцию.
— Держать деньги в банке действительно без-
опасно. Но минимальная ставка по вкладу сей-

час составляет шесть процентов. А уровень ин-
фляции в стране, как полагают эксперты, до-
стигнет 12 процентов, — отметил Диашов. — 
Так что риска в таком инвестировании нет, но 
и выгоды тоже.
С минимальным риском можно вложиться 
и в выпускаемые Министерством финансов 
России облигации федерального займа (ОФЗ). 
Это государственная ценная бумага, которая 
дает право ее владельцу на доход. На практике 
это выглядит так: инвестор дает деньги госком-
пании на развитие, а она в оговоренные сроки 
выплачивает процент за пользование его день-
гами. Номинальная стоимость ОФЗ составляет, 
как правило, тысячу рублей. 
— Несмотря на экономическую нестабиль-
ность в мире, наша страна продолжает испол-
нять финансовые обязательства перед своими 
гражданами. Дефолт, о котором говорили не-
которые эксперты, не случится, потому что 
у России есть резервы, — рассказывает право-
вой эксперт в области венчурного финансиро-
вания Рустам Рафиков.
За то, что государство пользуется деньгами ин-
вестора, Министерство финансов РФ обеспечи-
вает его регулярными выплатами процентов 
в виде купонов. Как правило, деньги инвесто-
рам перечисляют два раза в год.
— Сейчас доходность по облигациям федераль-
ного займа в среднем составляет 7–9 процентов 
годовых. Однако если мы говорим о компаниях 
первого эшелона, а именно организациях с вы-
соким рыночным капиталом, то доход от инве-

Согласно данным опроса, проведенного аналитиками Института экономики роста имени П. А. Столыпина, 75 процентов россиян хотели бы направить 
пенсионные накопления в инвестиции. Корреспондент «ВМ» выяснил, какие активы сейчас, после введения западных санкций, наиболее выгодны для вложений 

и на что стоит обратить внимание начинающим инвесторам.

Российские инвесторы интересуются отечественными технологическими стартапами

Рискованный капитал

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Корреспондент

Юани стали 
надежной 
альтернативой 
«токсичным» 
валютам 
западных стран

Поставить цель и выбрать 
подходящий инструмент 

Прежде чем начинать 
искать активы, важно 
изучить основные пра-
вила инвестирования. 
В первую очередь не-
обходимо поставить 
цель, которую начина-
ющий инвестор плани-
рует достичь. Вслепую 
заходить на финансо-

вый рынок и что-то покупать категориче-
ски нельзя! Потом важно определиться 
со сроками достижения цели. Если вам 
нужны деньги на пенсию, оплату высшего 
образования для детей, покупку или стро-
ительство жилого дома, о таких серьез-
ных вложениях, конечно, стоит позабо-
титься заранее. В этом случае вам подой-
дут долгосрочные инвестиции. Это, кста-
ти, наиболее 
по пуляр ный вид вло-
жений у большинства 
игроков рынка в на-
шей стране. Но надо 
отдавать себе отчет 
в том, что на это уйдет 
от пяти до десяти лет. 
Если вам нужно сде-
лать ремонт в кварти-
ре, внести первый 
взнос по ипотеке, ку-
пить машину или съез-
дить в отпуск, то мож-
но влезть в средне-
срочные инвестиции. 
А если вы хотите купить технику или ме-
бель, можно «сыграть по-быстрому», при-
бегнуть к краткосрочным инвестициям. 
После того как вы определились со срока-
ми и целями, необходимо определиться 
с инструментами. В первую очередь перед 
тем, как вложить куда-то деньги, важно 
выяснить уровень надежности выбранно-
го актива. А именно — постараться про-
считать все возможные риски, из-за кото-
рых инвестиция может обесцениться. Как 
правило, выделяют инвестиции с мини-
мальными, средними и высокими риска-
ми. Кроме того, перед вложением важно 
изучить амплитуду колебаний стоимости 
актива, то есть его волатильность. Чем она 
выше, тем более непредсказуема будет 
динамика. В-третьих, важно понять, на-
сколько оперативно можно вывести день-
ги и каковы в таком случае будут расходы. 

мнение

РАМИ 
ЗАЙЦМАН
ИНВЕСТИЦИ ОННЫЙ 
АНАЛИТИК 

По данным Росстата, во втором квартале 2022 года ин-
вестиции в основной капитал РФ выросли на 4,1 про-
цента в годовом выражении. При этом в первом квар-
тале 2022 года ведомство отмечало прирост объема 
инвестиций в основной капитал на уровне 12,8 про-
цента в годовом выражении. А по итогам 2021 года 
прирост составил 7,7 процента. Стоит отметить, что 
инвестиции крупных и средних компаний в 2022 году 
увеличились на 22,4 процента в годовом выражении. 
По большей части на это повлияла обрабатывающая 
промышленность с высоким экспортным потенциалом. 
Речь идет о химическом производстве и нефте-
переработке. Рост инвестиций в сферах добычи по-
лезных ископаемых и строительстве тоже сыграл 
свою роль.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

цитата

Наравне с землей, водой, воз-
духом и огнем деньги — суть 
пятая стихия, с которой че-
ловеку чаще всего приходит-
ся считаться. 
ИОСИФ 
БРОДСКИЙ 
19401996
РУССКИЙ 
И АМЕРИКАНСКИЙ 
ПОЭТ

19 августа 2022 года. Москвичка Татьяна Самарина считает деньги. С минимальным риском в нынешних условиях их можно инвестировать в депозитные счета

Зато коммерческая недвижимость — более 
удачный вариант для инвестирования. Доход-
ность от сдачи ее в аренду варьируется в диа-
пазоне от 10 до 12 процентов годовых. 

Необременительное вложение

После начала специальной военной операции 
хранить сбережения в долларах или евро стало 
сложнее, поскольку банки ввели комиссию за 
обслуживание счетов в иностранной валюте. 
Именно поэтому эксперты советуют хранить 
доллары и евро наличными. Кроме того, в те-
кущей обстановке не ясно, продолжат ли бан-
ки России работать с валютой недружествен-
ных стран. Так что покупка долларов и евро 
в настоящее время — это среднерискованная 
инвестиция. Зато можно приобрести китай-
скую валюту — юани. Это необременительно, 
поскольку комиссии за это российские банки 
пока не берут. И юани, по словам экспертов, 
точно будут в чести в ближайшее время.
— Юани сейчас могут стать неплохой альтер-
нативой для долларов и евро, которые стано-
вятся «токсичными» валютами и постепенно 
выводятся из всякого обращения в России. 
В отличие от других валют «дружественных 
стран» (вроде турецкой лиры) юань не являет-
ся таким же непредсказуемым и волатиль-
ным, — рассказал старший аналитик финансо-
вой компании Валерий Полховский.

Опасная игра

Еще один способ инвестирования — покупка 
акций компаний. Когда та или иная фирма 
нуждается в финансировании, она начинает 
искать инвесторов. Те дают им нужную сумму 
на развитие, а взамен получают акции. Как 
правило, их номинальная стоимость как раз 
составляет сумму, равную уставному капиталу 
акционерного общества, то есть ту, которую 
учредители вносят при создании компании. 
Однако риск такого вложения довольно высок. 
Кризисы могут очень негативно сказаться на 
финансовом благополучии компании. Кроме 
того, государство может увеличить налоговую 
нагрузку фирмы.
— Акции, как правило, — это инвестиции на 
долгий срок. Обладатель этих ценных бумаг не 
получит доход через месяц, два или даже 
год, — рассказывает Егор Диашов.
Отмечу, что в данном случае речь идет об акци-
ях роста, то есть ценных бумагах растущих 
компаний. Однако важно понимать, что вола-
тильность этих акций довольно высокая. Зна-
чит, у инвестора есть не только возможность 
хорошо заработать, но и высокий риск поте-
рять большие деньги. 
Более безопасный вариант — дивидендные ак-
ции. В данном случае речь идет о ценных бума-
гах устоявшихся компаний с большой долей 
рынка. Возможности для существенного роста 
таких организаций минимальные. Однако ди-
намика стоимости их акций стабильнее, чем 
у растущих. Это важно учитывать как опыт-
ным, так и начинающим инвесторам.

— В этом случае компании выплачивают инве-
сторам дивиденды, то есть часть прибыли 
акцио нерного общества. Таким образом, есть 
возможность получать доходы ежегодно, — от-
мечает Егор Диашов. — Но дивиденды выпла-
чиваются по решению акционеров, а не в обя-
зательном порядке. Например, большая часть 
акционеров известной российской трансна-
циональной энергетической компании на годо-
вом собрании в июне выступили против выпла-
ты дивидендов за 2021 год.
Рустам Рафиков считает, что даже в условиях 
нестабильной экономической ситуации в стра-
не и мире спрос на акции среди инвесторов все 
же сохранится.
— Несмотря на нестабильную ситуацию, мно-
гие крупные частные организации продолжают 
сохранять свои активы. И в ближайшее время 
они вряд ли будут проседать в цене, — говорит 
Рафиков.
Еще один прибыльный, но довольно рискован-
ный способ инвестирования — финансирова-
ние технологических стартапов. Причем рань-
ше экономисты отмечали повышенный спрос 
на инвестирование в иностранные компании, 
а теперь интерес инвесторов направлен в ос-
новном на внутренний рынок, подчеркивает 
Рустам Рафиков.
— В стране запущены различные краундфан-
динговые площадки (платформы, где люди или 
компании собирают пожертвования на реали-
зацию своих идей и проектов. — «ВМ»). Там раз-
работчики стартапов ищут инвесторов, — по-

яснил Рустам Рафиков. — Такие вложения 
очень высокодоходны, но в то же время очень 
рискованны.
Инвесторы в последние годы обратили внима-
ние на криптовалюту. Однако риск таких инве-
стиций очень высок из-за специфических осо-
бенностей «цифровых денег». Во-первых, сей-
час существует большое количество вредонос-
ных программ, разработчики или распростра-
нители которых могут украсть криптомонеты. 
Например, программы-вымогатели. Это серви-
сы, которые блокируют доступ к компьютер-
ной системе или мешают считывать записан-
ную в ней информацию. Пользуясь беспомощ-
ным положением владельца криптомонет, мо-
шенники требуют от жертвы выкуп для восста-
новления исходного состояния системы. 
Еще криптовалюту могут украсть с помощью 
вирусов. В этом случае держателям таких ри-
скованных инвестиций необходимо использо-
вать надежную антивирусную защиту. Не стоит 
и переходить по подозрительным ссылкам. Но 
вложения в криптовалюту в большинстве слу-
чаев приносят очень неплохой доход ее вла-
дельцам.
Еще один современный способ инвестирова-
ния — покупка невзаимозаменяемых токенов, 
или NFT. Это сертификат, доказывающий, что 
вы владеете уникальным объектом в цифровом 
пространстве. Это может быть компьютерная 
игра, произведения цифрового искусства, изо-
бражение, музыка, тексты, 3D-модели и другое.
— Однако такой источник заработка находится 
за пределами российского правового поля, — 
отметил Егор Диашов. — То есть такое понятие, 
как «невзаимозаменяемый токен», пока отсут-
ствует в российском законодательстве. Хотя 
сейчас токены активно выпускают представи-
тели шоу-бизнеса и спортсмены. Например, 
в 2021 году к 25-летию группы «Руки Вверх!» 
солист Сергей Жуков выпустил коллекцию NFT 
стоимостью 20 миллионов рублей. В нее вошли 
музыкальная композиция, которую еще никто 
не слышал, фигурки Сергея Жукова, комикс. 
— Когда уже некуда вкладывать деньги, люди 
начинают искать новые инструменты инвести-
рования, — пояснил Егор Диашов. — Но если 
честно, то я не понимаю, как можно купить ка-
кую-нибудь картину в цифровом формате, на-
пример, за 10 тысяч долларов, а продать ее в два 
раза дороже. Конечно, такие новинки всегда 
найдут своих интересантов, однако для россиян  
это самый рискованный вариант для инвестиро-
вания. Не думаю, что в текущих экономических 
и политических условиях его стоит рассматри-
вать. Я считаю, что токены — это скорее причу-
ды богатых людей, которым не жалко выкинуть 
пачку денег на ерунду. Они могут себе это позво-
лить. А неквалифицированным инвесторам я бы 
не рекомендовал покупать токены.
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точка Сегодня точку в номере ставит председатель отдела по взаимодействию с Вооруженными силами и правоохранительными органами Русской православной церкви 
протоиерей Александр Добродеев. На территории временного мобилизационного центра, развернутого в Музее Москвы, священнослужитель окропил святой 
водой наших военнослужащих перед их отправкой в зону проведения спецоперации. После этого он выдал всем желающим духовную литературу. Все резервисты, 
не важно, верят они в Бога или нет, нуждаются в напутствии, добром слове, перед тем как отправиться на благое дело — защиту Родины. Во многих мобилизацион-
ных центрах также можно исповедаться, получить нательный крестик или икону, которые будут защищать наших солдат в их нелегком испытании. По словам 
протоиерея, такая помощь со стороны Церкви поможет укрепить дух военных.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1, 4

Телевидение 
держит позиции

ВЦИОМ в очередной раз выяснил, что 
в битве телевидения и интернета пока 
боевая ничья.
Недавний опрос показал, что более по-
ловины из нас (53%) пользуются и тем 
и другим, но доля таких двоелюбцев 
постепенно снижается (в 2018 году их 
было 62% ), а тех, кто в качестве основ-
ного информресурса выбирает интер-
нет, за четыре года стало вдвое больше 

(29% против 13% в 2018-м). Верность телеящику хранят 
16% опрошенных (минимальный показатель с начала из-
мерений). «Активных потребителей интернета больше 
среди мужчин (32% против 26% женщин), москвичей 
и петербуржцев (43%), россиян с высшим и неокончен-
ным высшим образованием (34%), — сообщает статисти-
ка. — Доля интернет-пользователей в возрастной группе 
18–24 лет — 66%, 25–34 — 52%, а активных телезрителей 
среди них практически нет: 0 и 1% соответственно. Ак-
тивные телезрители — преимущественно 60-летние 
и старше (43%), неработающие пен-
сионеры (43%) и селяне (25%)». 
Ну и не откровение ни разу. Все это мы 
видим и сами, по своему окружению. 
ТВ держится на плаву за счет медве-
жьих углов и более взрослой аудито-
рии (у кого из нас не бубнит по утрам 
на кухне телевизор?), молодняк пред-
почитает сеть. Буквально на днях раз-
говаривали со знакомым про это. То-
варищу 34, типичный представитель 
упомянутых выше 1%. Телик исполь-
зует как монитор, по прямому назна-
чению включал последний раз лет 
пять назад. «Чего так? — спраши-
ваю. — Да надоели их истерики и при-
седание на уши, — отвечает. — С новостями тоже отста-
ют от интернета и по времени, и по тематике. Мне сейчас 
вообще бушкрафт нравится и DIY. Первое — это когда 
мужики на природе из ерунды добывают огонь и очища-
ют воду кепкой. Второе — как сделать шалаш из спичек, 
своими руками собрать «боинг» и улететь на Луну. Все это 
мне поставляет «Ютьюбушка», причем в неограничен-
ном количестве и без привязки к сетке вещания. Так что 
телик — это прошлый век для территорий, куда доходит 
интернет». 
Впрочем, телевизор у Сереги на кухне все же бубнит. 
И именно прошлым веком — любит человек под старые 
телефильмы готовить. Манты, например, лепит исключи-
тельно под «Собаку Баскервилей». Там уже и тайминг 
свой образовался: «Чтобы тесто было идеальным, раска-
тываю его до фразы Михалкова «Я проведу сюда электри-
чество», а последний мант закручиваю, когда Степлтон 
отстреливается из-за кочки». 
Ну что ж, тоже вариант. Нестандартное использование 
телевизионного наследия поколением, презирающим ТВ. 
Может, ему тогда на производство фильмов поднажать, 
начать шедевры клепать, как встарь? Пусть хоть что-то 
от старичка потомкам останется. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
ГОЛОВИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Отъезд россиян 
из страны назвали 
предательством. 
И как вам? 

АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТОЛОГИИ И СОЦИОЛОГИИ 
РЭУИМЕНИ Г.В. ПЛЕХАНОВА

Не стоит грести всех уехав-
ших людей под одну гребенку 
«предателей». Выезд за грани-
цу может быть по разным при-
чинам, ведь там могут быть 
и покинувшие Россию по ра-
боте или неотложным делам. 
Человек мог действительно 
испугаться и поддаться дав-
лению со стороны близких 
родственников или обстоя-
тельств, и ему нужно будет 
дать возможность вернуться, 
если он этого захочет и пере-
осмыслит свой поступок. На 
мой взгляд, Вячеслав Володин 
имел в виду тех, кто получил 
повестку и должен был быть 
призван в рамках частичной 
мобилизации и покидает 
страну, тем самым нарушая 
закон. 

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Соглашусь с высказыванием 
председателя Госдумы, как 
и большинство населения на-
шей страны. Волна отъездов 
из страны была еще в начале 
спецоперации, однако тогда 
сразу отсеялись те, кто не при-
нял новую Россию. Сейчас же 

уезжают те, кто согласился 
с новой политикой и принял 
ее, однако как только она кос-
нулась лично его, то он взял 
велосипед и пересек границу. 
Для российского общества 
формулировка «предатель» 
достаточно жесткая, но подхо-
дящая. Индивидуальная стра-
тегия уехавшего — у меня нет 
государства, нет Родины, 
а есть только личная жизнь 
и ее комфорт. Обществом та-
кая политика воспринимается 
как предательство. Как только 
государству потребовалась 
помощь гражданина, он отка-
зался, за что уважать его ни-
как нельзя. Эти люди могут 
оправдываться сколько угод-
но, но история расставит все 
на свои места. Количество уе-
хавших говорит еще и о том, 
что был упущен момент с па-
триотическим воспитанием, 
которое сейчас активно нара-
щивается. Все чаще людям 
стали оказывать именно обра-
зовательные услуги, а не вос-
питывать молодое поколение 
в соответствии с патриотиче-
скими ценностями. 

БОРИС ПАНТЕЛЕЕВ
ПРАВОВОЙ ЭКСПЕРТ В ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Высказывание Вячеслава Во-
лодина очень эмоциональное, 
и оно непозволительно для 
руководства нашей страны. 
У каждого человека есть пра-
во на ошибку или на сомне-
ние. Пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин назвал решение граждан РФ покинуть 
страну после начала частичной мобилизации предательством по отношению 
к России. По словам Володина, у уехавших в России все еще остаются близкие род-
ственники, которых беглецы оставили. 

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

назвал покидающих страну 
испугавшимися, что больше 
подходит к нынешней ситуа-
ции. В нашем законодатель-
стве есть четкие формули-
ровки для определения пре-
дателей Родины, и бросаться 
такими громкими словами 
и разжигать страсти нет необ-
ходимости. Фактически все 
те, кто покидает Россию, все 
еще остаются гражданами на-
шей страны и имеют фор-
мальное право покинуть ее. 
Не нужно ставить крест на тех, 
кто уехал, и воспринимать их 
в штыки. В последние недели 
спикеры Госдумы озву чивают 
все больше громких слов, но 
нам нужно в такие ответствен-
ные моменты быть сдержан-
ными. Нам наплевать на то, 
что думают о нас наши враги. 
Для нас важно, чтобы соб-
ственный народ понимал, что 
руководство страны принима-
ет взвешенные решения. 

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
КАПИТАН 1ГО РАНГА ЗАПАСА, 
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Высказывание Вячеслава Во-
лодина справедливо. Свою 
страну нужно любить не толь-
ко когда в ней все хорошо, но 
и поддерживать ее в трудное 
время. В истории России уже 
бывали такие периоды, когда 
было несколько волн побегов 
за границу, и каждый сам дела-
ет свой нравственный выбор, 
какое решение он примет. 
Гражданам России стоит брать 
пример со своих предков, ко-
торые во времена Великой От-
ечественной войны, наоборот, 
сплотились и шли доброволь-
цами. На данный момент по-
ставлено на кон само суще-
ствование России как государ-
ства, поэтому нужно быть еди-
ными и поддержать страну 
в ответственный момент. 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

Учредили академию и новую 
республику Советского Союза
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1783 год.Учреждена Рос-
сийская академия. Ее пре-
зидентом назначили кня-
гиню Екатерину Романовну 
Дашкову — сподвижницу 
императрицы Екатерины 
Великой. Через полтора 
месяца после открытия 
академии на ее заседании 
была предложена новая 
буква русского языка — Ё.

1922 год.Российский ре-
волюционер Лев Троцкий 
на съезде комсомола про-

изнес свою крылатую фра-
зу, что молодежи надо 
«грызть гранит науки».

1931 год.В Советском Со-
юзе приняли решение 
о ликвидации частной тор-
говли. Исключение — кол-
хозные рынки.

1944 год.Тувинская На-
родная Республика вошла 
в состав СССР.

1977 год.Родилась олим-
пийская чемпионка по фи-
гурному катанию Елена Бе-
режная.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Марафон
Финансовая 
оптимизация
https://afi sha.timepad.ru/
event/2192291
12 октября, 18:30, бесплатно
В рамках встречи выступят 
сразу два спикера — бизнес-
тренер федеральных программ 
и программ Корпорации МСП 
для предпринимателей Юлия 
Безрутченко и аудитор, анти-
кризисный управляющий Елена 
Аверичева. Они расскажут 
бизнесменам о двух темах: 
как найти скрытые резервы 
для развития и оптимизировать 
налоги для индивидуальных 
предпринимателей.

Тренинг
«Свободная занятость»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
12 октября, 10:00, бесплатно
Участники обсудят с экспертом 
основные ошибки, которые до-
пускают в работе начинающие 
фрилансеры, и как продвинуть 
услуги потенциальным заказчи-
кам. Все будет разобрано на ре-
альных примерах. Кроме того, 
соискатели, зарегистрировав-
шиеся в качестве самозанятых, 
могут получить консультацион-
ную поддержку от сотрудников 
«Моей карьеры».

деловая афиша

Охватить все музейные 
выставки за одну неделю

Вчера в столице стартовала 
октябрьская Московская 
музейная неделя. В рамках 
акции у жителей есть воз-
можность бесплатно посе-
тить главные культурные уч-
реждения города.

К двум часам дня у крыльца 
Старого Английского двора 
в парке «Зарядье» уже толпил-
ся народ — несколько десят-
ков человек. Именно музею 
первого торгового представи-
тельства Англии в России, 
а также музею-панораме «Бо-
родинская битва» выпала 
честь по традиции открыть 
эту замечательную акцию. 
Ровно в два часа дня под вни-
мательным, но доброжела-
тельным надзором музейной 
администрации посетителей 
стали пускать к экспонатам — 
группами по 5–10 человек, 
чтобы не создавать толчею 
в выставочных залах.
— Нам повезло, что, кроме 
экспозиции об истории рус-
ско-английской торговли, 
в подклете Старого Англий-
ского двора можно увидеть 
и выставку уникальных древ-
нерусских фресок еще домон-
гольского периода, — подели-
лась впечатлениями посети-
тельница парка «Зарядье» 
Яна Изотова. — Получается, 

за один поход в музей я охва-
тила сразу две интересные экс-
позиции. 
Действительно, на музейной 
неделе Старый Английский 
двор предлагает сначала по-
любоваться на образцы ро-
списи новгородской церкви 
Спаса Преображения на Нере-
дице XII века, а затем просле-
дить историю наших отноше-
ний с Англией во времена 
Ивана Грозного и первых ца-
рей Романовых.
В рамках Московской музей-
ной недели — по 16 октября 

включительно — можно посе-
тить 39 различных музеев на 
любой вкус и интерес. 
Среди них: Музей современно-
го искусства, музеи М. А. Бул-
гакова и К. Г. Паустовского, 
галереи А. Шилова и И. Глазу-
нова, Музей Владимира Вы-
соцкого, Дарвиновский музей, 
Музей космонавтики. 
Москвичи смогут посетить во-
енно-исторические экспози-
ции, дома-музеи писателей, 
архитектурные и естествен-
но-научные музеи. В каждой 
их ждут свои интересные экс-
курсии. Например, в Государ-
ственном музее А. С. Пушкина 
расскажут про образ импера-
тора Петра I в произведени-
ях автора. Эти знания подой-
дут ученикам старших классов 
и студентам, изучающим ли-
тературу в вузах. А в Гале-
рее Ильи Глазунова всем же-
лающим покажут «Народный 
костюм губерний России 
(XVIII — начало XX века)». 
Чтобы не стоять в живых оче-
редях, организаторы рекомен-
дуют заранее оформить бес-
платные билеты на сайтах 
культурных учреждений и под-
ходить ко времени своего се-
анса. Это поможет посетить 
как можно больше музеев.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Вчера 15:24 Москвичка Яна Изотова пришла в первый день работы Московской музейной 
недели в Старый Английский двор парка «Зарядье»

АЛЕКСАНДР СОТИН
ВЕДУЩИЙ МЕНЕДЖЕР 
ОТДЕЛА МУЗЕЙНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ПАРКА ЗАРЯДЬЕ

Раз в месяц в Москве по дав-
ней традиции открываются 
двери музеев — бесплатно 
на целую неделю. Это своего 
рода праздник, когда люди 
собираются шумной радост-
ной толпой и приходят к нам 
на выставки. Конечно, это 
очень ценная возможность 
бесплатно получить знания 
и впечатления из разных об-
ластей науки и искусства. 
И каждый раз этой возможно-
стью пользуются множество 
москвичей и гостей столицы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

П
АВ
ЕЛ

 В
ОР
ОБ
ЬЕ
В

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ


